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Пролетарии всех стран, соединяйтесьl

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Газета основана 1 нюня 1917 года В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 3 М А Р Т А  1974 Г О Д А №  53 (15350) Цена 2 коп.

ЕГО ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ ГОСПОДИНУ 
УРХО ПАЛЕВА КЕКИОНЕНУ, ПРЕЗИДЕНТУ 
ФИНЛЯНДСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

По случаю Вашего вступ
ления в должность Прези
дента Финляндской Респуб
лики примите, господин Пре
зидент, наши сердечные 
поздравления.

В  Советском Союзе высо
ко оценивается Ваша дея
тельность на посту прези
дента дружественной стра
ны, направленная на даль
нейшее развитие советско- 
финляндских добрососедских 
отношений.

Мы убеждены в том, что

Х Е Л Ь С И Н К И

всесторонние связи между 
нашими странами будут и 
впредь успешно развиваться 
на основе Договора о друж
бе, сотрудничестве и взаим
ной помощи 1948 г ., на бла
го народов наших стран, в 
интересах упрочения безо
пасности и сотрудничества 
в Европе и во всем мире.

Искренне желаем Вам, 
господин Президент, даль
нейших успехов в Вашей 
важной государственной дея
тельности.

НА ЗЕМЛЕ 

СИБИРСКОЙ

Л . Б Р Е Ж Н Е В , Н . П О Д Г О Р Н Ы Й , А . К О С Ы Г И Н .

Сегодня 
З В Е З Д Ы ^ ®  
ЗАЖИГАЮТ

ЕРГАЯСКИЙ, КАРГАСОКСКИЛАЙСКИЙ,
АСЙНОВСКИЙ ЛЕСПРОМХОЗЫ, ТОМСКИЙ 
ЛЕСОПЕРЕВАЛОЧНЫЙ КОМБИНАТ, КАРГАСОК- 
СКАЯ СПЛАВНАЯ КОНТОРА 
Объединением «Томлеспром» 1 марта

Суточный график Фактически
(в тысячах кубометров)

вывезено древесины 36.245 29.800

заготовлено деловой древесины 25.080 22.800

НАЗЫВАЕМ ОТСТАЮ Щ ИХ : АргатЮльский,
Аслановский, Комсомольский, Ново-Тегульдетский, 
Орловский л есп ро мх озы

Р А Ш И Д  Н А ЗМ УТД И Н О -  
ВИ Ч  С А Б И Р О В  Р А Б О Т А 
Е Т  В  Л Е С У  У Ж Е  Ш Е С Т Ь  
Л Е Т . ОН О СВО И Л  М НО
ГИ Е  С П ЕЦ И А Л Ь Н О С ТИ  
Н А  Л Е С О З А Г О Т О В К А Х , 
ОДНИМ И З П Е Р В Ы Х  Н А 
Ч А Л  Р А Б О Т А Т Ь  С ГИД-, 
РО КЛ И Н О М , П Р И М Е Н Я Я  
С О В Р Е М Е Н Н У Ю  Т Е Х Н О 
Л О ГИ Ю  Р А З Р А Б О Т К И  Л Е 
С О С Е К . В  ЭТОМ  ГО Д У  
Л У Ч Ш И Й  в а л ь щ и к
Н Е Л Ь М А Ч Е В С К О Г О  Л Е 
С О П У Н К Т А  П А Р А Б Е Л Ь -  
СКО ГО  Л ЕС П Р О М Х О З А  
В О З ГЛ А В И Л  У К Р У П Н Е Н 
Н УЮ  К О М П Л ЕК С Н У Ю  
Б Р И Г А Д У . Р . И. С А Б И 
РО В  С У М ЕЛ  Б Ы С Т Р О  Н А 
С Т Р О И Т Ь  К О Л Л Е К Т И В  
Н А  У Д А Р Н У Ю  Р А Б О Т У  И 
В Ы В Е С Т И  Е ГО  В П Е Р Е 
Д О В Ы Е .

Фото Е . Лисицына.

3 А Д  А Н И Я . .  П Е Р Е В Ы П О Л Н Е Н Ы

Передовые бригады Лай- 
ского леспромхоза досрочно 
завершили свои задания по 
заготовке леса. В  числе их 
укрупненная бригада комму
ниста А . Баркова. Она заго

товила и стрелевала почти 
четыре тысячи кубометров 
при плане 3 .7 i4 . Ещ е рань
ше выполнила план бригада 
В . Строева. На ее счету 
3 .145 кубометров вместо

2 .780 по плану. Более 3 ты
сяч кубометров — результат 
коллектива, возглавляемого 
И . Басмановым. Высокий по
казатель у бригады, возглав
ляемой М. Зинченко. Она

Лесозаготовители любит март за устойчивую погоду, за 
хорошие накатанные дороги. Наступило самое производи
тельное время для работы в лесу. Коллективы леспромхозов 
стремятся .закрепить успех, создать запас хлыстов на нижних 
складах для работы в распутицу. Отстающие предприятия 
прилагают все сипы, чтобы наверстать упущенное. В таком 
положении оказались лесозаготовительные предприятия Те- 
гульдетского района. Они вывезли за 2 месяца почти на 7 ты
сяч кубометров древесины меньше, чем плакировалось. Ка
кие задачи стоят перед леспромхозами в марте! на этот 
вопрос отвечают руководители предприятий и первый секре
тарь райкома КПСС Г. Г. Исаков.

МЙРТОВСКИЕ РУБЕЖИ 
Т Е Г У Л Ь Д Е Т Ц Е В

Слово Г. А . Свинцову, ди-
-ректору Линевского лес
промхоза.

— ; В  марте перед нами 
стоят', большие задачи. Лес
промхоз должен вывезти 38 
тысяч кубометров древеси
ны, что больше плана февра
ля на 7 тысяч кубометров. 
Это позволит уложить в за
пас на нижних складах 10 
тысяч кубометров. В  лесу у 
нас не осталось невывезен- 
ной древесины. Значит, все 
будет зависеть от трго, как 
поработают заготовительные 
бригады. Если будет подтре- 
деванный лес, то будет вы
полнен и план.

Поэтому мы заранее ском
плектовали комплексные 
бригады. Создано 20 коллек
тивов. из них 6 укрупнен
ных. Расчет такой: каждый 
день должно работать 18 
бригад. Следует подчерк
нуть, что заготовки ведутся 
з сложных условиях — при
ходится оставлять листвен
ные деревья, что снижает 
производительность труда. 
Но коллективы настроены 
хорошо. Ряд бригад внедри
ли внутрибригадный сколь
зящий график, позволяющий 
использовать все календар
ные дни марта. При перехо
де на такой релям состав 
бригады не увеличивается. 
Это внутренний резерв 
бригад, и они используют его 
по собственной инициативе.

На март разработаны но
вые условия соревнования. С 
ними ознакомлен весь кол
лектив. Есть  полная уверен
ность в том, что линевские 

' лесозаготовители, безуслов
но, выполнят повышенное 
задание марта.

—  Для нас успех марта 
целиком зависит от вывозки.

— с этого начал свой ответ 
главный инженер Ново-Те- 
гульдетского леспромхоза 
В. Е. Рыбин. — В феврале, 
к сожалению, мы не справи
лись с нею. Весь долг, допу
щенный районом,—-долг на
шего леспромхоза. И ведь 
было что вывозить. На верх
них складах сейчас лежит 
около 24 тысяч кубометров. 
Часть из них уложена в лет
них зонах, что было ошиб
кой. Но 14 тысяч кубомет
ров в марте мы должны 
взять. За месяц надо вывез
ти 66 тысяч кубометров, или 
на 18 тысяч больше, чем в 
феврале. Когда мы подсчи
тали и расписали задание по 
участкам, то . оказалось — 
оно абсолютно реальное. 
На каждом лесопункте соз
дано необходимое количест
во бригад, определено, где и 
сколько будет вывезено ле
са из запаса, сколько стре- 
левано, количество механиз
мов, сменность работы. Так, 
например, в Тегульдетском 
лесопункте древесину заго
тавливают три укрупненные 
бригады и четыре малые, 
разрабатывающие лесосеки 
челночным методом. Укруп
ненные коллективы дают в 
среднем по 150 кубометров, 
а работающие «челноком» — 
по 70. За день лесопункт бу
дет трелевать 730 кубомет
ров, за месяц — 18,5 ты ся
чи, и если к ним прибавить 
имеющийся запас— 2,5 тыся
чи, то получится, что всего 
2 1  тысяча, а план лесопунк
ту  —  19 тысяч.

Вот так примерно распла- 
нировайо по всем участкам.

Вопрос «Лесного ш таба»: 
Расскажите подробней, как 
будет организована вывоз
ка. В  феврале на Четском 
лесопункте запас составлял

около 9 тысяч кубометров, 
но лесопункт не смог доста
вить их на нижний склад. 
Часто срывалась погрузка, 
из-за того, что работал всего 
один челюстной погрузчик в 
одну смену. Подобное на
блюдалось и на ряде других 
участков. Что изменилось 
сейчас?

В . Е .  Рыбин: Факты , как 
говорят, правильные. Теперь 
погрузка организована по- 
новому. Надо сказать, нам 
помог в этом семинар, про
веденный в Ингузетском лес
промхозе.

По примеру ингузетцев мы 
внедряем бригадный метод 
организации труда операто
ров челюстных погрузчиков. 
Так , на Четском лесопункте 
в одну бригаду объединили 
трех операторов с закреплен
ными за ними механизмами. 
Они уже начали работать. 
На некоторых участках за 
одним; челюстным погрузчи
ком закрепляются два опера
тора, работающие в две сме
ны, на один наряд. В  лес
промхозе внедряются кол
лективные формы организа
ция труда. Там , где коллек
тивный тр уд ,— там общая от
ветственность за порученное 
дело. Нам особенно это ста
ло ясно после семинара.

Мы стараемся добиться 
концентрация механизмов, в 
частности челюстных по
грузчиков, на одном пункте. 
Это облегчает организацию 
их ремонта, оперативной за
мены неисправного механиз
ма.

Вопрос «Лесного ш таба»:
Концентрация механизмов 
требует и новой организа
ции их ремонта, техническо
го обслуживания. На ряде 
предприятий механизаторы в

одиночку ремонтируют свои 
машины. И у вас тоже.

В. Е . Рыбин: Да, так бы
ло... Но недавно мы .создали 
бригады по техническому об
служиванию и ремонту меха
низмов. Бригада как бы ра
ботает по одному путевому 
листу, то есть оплата труда 
ремонтников производится 
по косвенной сдельщине. 
Размер премии зависит от 
достижения заданного коэф
фициента готовности меха
низмов. Мы об этом знали и 
раньше, но сомневались, а 
вот опыт ингузетцев убедил 
окончательно.

Но важно повысить ответ
ственность н самих механи
заторов. У  нас в леспромхозе 
введена система, регулирую
щая размер премий механи
заторам за выполнение и пе
ревыполнение плана. Спе
циальная комиссия, возглав
ляемая главным механиком, 
ежемесячно определяет тех
ническое состояние каждого 
механизма. Отличное состоя
ние — получай премию пол
ностью, хуже — соответст
венно меньше, а плохое — 
вообще лишаешься премии. 
Эта система внедрена еще в 
прошлом году, и ее эффек- 
тивнось бесспорна.

Вопрос «Лесного  ш таба»: 
Ваш леспромхоз вывозит лес 
в основном по узкоколейной 
железной дороге. В  зимний 
период большинство из узко
колеек лихорадит из-за не
хватки сцепов на верхних 
складах. К ак  у  вас?

В. Е . Рыбин: У  нас тоже 
самое... Но в марте мы пре
дусмотрели ряд мер, кото
рый позволит увеличить обо
рот сцепов. На нижних скла
дах расчищены и подготов
лены дополнительные эста
кады для разгрузки на них

леса со сцепов, если основ
ные эстакады забиты хлыста
ми. Кроме того, продолжаем 
подъем аварийных сцепов, 
организуем их ремонт.

План завершающего меся
ца по вывозке леса будет вы
полнен.

• * ‘ * *
Беседу закончил первый 

секретарь . Тегульдетского 
районного комитета партии 
Георгий Гаврилович Исаков:

— В  районе проведена 
большая политическая и ор
ганизаторская работа по мо
билизации тружеников леса 
на выполнение заданий^ мар
та. Работники райкома 
вместе • с руководителями 
предприятий приняли самое 
активное участие в проведе
нии рабочих собраний, на ко
торых обсуждались задачи 
решающего месяца.

Надо сказать, что настро
ение у  лесозаготовителей— 
боевое. Все укрупненные 
бригады леспромхозов взяли 
обязательства в марте сверх 
плана заготовить по 400 ку
бометров леса. Так , бригада 
Михаила Лаврентьевича 
Лаврова, награжденного ор
деном Трудового Красного 
Знамени за самоотвержен
ный труд в 1973 году, вме
сто 3 .600 кубометров по 
плану решила ■ заготовить 
4.000 . Коллектив, руководи
мый Александром Николае
вичем Азуровым, стрелюет 
3.000 кубометров вместо’ 
2 .600 по плану. Подобные 
рубежи ■’ наметили себе 
бригады нижних скла
дов, экипажи шоферов и 
другие. Утверждены условия 
соревнования на март, пре
дусматривающие меры мате
риального и морального по
ощрения победителей. Напри
мер, " в Ново-Тегульдетском

леспромхозе предусмотрена 
премия укрупненной бригаде 
в 500 рублей, если она заго
товит за месяц 4,5 тысячи 
кубометров. Экипажу челю
стного погрузчика из двух 
человек, работающему по од
ному наряду, — премия 150 
рублей, за погрузку одним 
механизмом 12  тысяч кубо
метров.

Итоги соревнования по 
району будут подводиться в 
газете за пятидневку, а по
бедители будут определять
ся за 15 дней. Районная га
зета будет заносить на Дос
ку почета победителей сорев
нования.

Лесозаготовители района 
поддерживают инициативу 
москвичей о •проведении в 
апреле ленинского коммуни
стического субботника. Но 
учитывая, что в наших усло
виях самое благоприятное 
время для проведения суб
ботника март, предложено 
провести субботник^ 17 мар
та. Это будет самый высоко
производительный рабочий 
день месяца.

Многие рабочие высказы
вают желание как можно 
полнее использовать весь 
световой день, так как сей
час дороги каждый час, каж
дая минута. Ведь это не пе
риод распутицы, сейчас все 
на ходу: и , дороги, и меха
низмы, и погода отличная.

Коллективы различных 
организаций и учреждений 
района выступают с инициа
тивой помочь - лесозаготови
телям. Они создали ,Д5 
бригад, которые отработают 
на разделке «леса, по 1  —  2 
дня и раскряжуют не менее 
1.000 кубометров древеси
ны. Инженерно-технические 
работники Ново-Тегульдет- 
ского леспромхоза также ор
ганизуют разделочные брига
ды. : Это позволит наиболее 
квалифицированных рабочих 
нижних складов перевести 
временно на лесозаготовки.

Задача района — выпол
нить план по вывозке леса, 
разделать сверх плана 4 ты
сячи кубометров деловой 
древесины.

Беседу провел

X . А Б У Ш А Е В .

стрелевала более 4 ,5  тысячи 
кубометров, а задание на ме
сяц— 4.264 . В  эти дни пере
довые бригады Лайокого 
леспромхоза, как и все лесо
заготовители района, борют
ся за высокие показатели в 
•марте.

Н . П И Н Ч У К .
г. Асино. ■

КП «Лесного

С

I
М арт— самый благоприят

ный месяц на лесозаготов
ках, но'и самый напряжен
ный. Больше миллиона кубо
метров надо вывезти в этом 
завершающем месяце перво
го квартала.

К ак  поработали леспром
хозы в первый день? Этот 
вопррс наш корреспондент 
задал руководителям ряда 
предприятий объединения 
«Томлеспром».

К А Р Г А С О К .
Отвечает директор лес

промхоза С. Т . Доренский.
—  У  нас март начался с 

хорошего: известия. Указом 
Президиума Верховного Со
вета -СССР большая группа 
передовых рабочих награж

дена орденами и медалями. 
Многим известно в области 
имя кавалера ордена Леви
на Т . В . Власенко. Он руко
водит укрупненной бригадой, 
в составе которой около 30 
человек. Это единственная 
бригада такого рода в обла
сти. Каждый день она долж
на давать 410 кубометров 
леса, а за первую половину 
марта— почти 6.000 кубо
метров. В  минувшем месяце 
коллектив заготовил и стре
ловая 11.871 кубометр — 
на полторы тысячи кубомет
ров больше плана. И вот 
сейчас стало известно,, что 
Т . В . Власенко награжден 
второй высокой правительст

венной наградой — орденом 
Октябрьской Революции.

Весь коллектив нашего 
леспромхоза хорошо потру
дился в феврале. И хотя у 
нас было 8.000 кубометров 
долга, мы сумели его ликви
дировать и даже выдали 
сверх плана сотни кубомет
ров. В  марте задание еще 
более напряженное. Мы под
считали, что сможем рабо- 

. тать 29 дней и каждые сут
ки надо будет вывозить 
2 .170 кубометров. Из них 
надо разделывать на сорти
менты 1.966 кубометров, а 
деловой древесины мы дол
жны давать 1.741 кубометр. 
Выполнить такое задание не 
просто, У  «нас только на ле

созаготовках должно быть 
занято постоянно больше 
600 рабочих. Всего создано 
14 комплексных бригад, из 
которых 6 укрупненных, ра
ботающих по новой техноло
гий. Каждый день на линию 
должно выходить 38 лесово
зов и отрабатывать 64 ма- 
шино-смены. Мы понимали, 
что сделать это возможно 
будет только тогда, когда 
каждый рабочий, каждый ин
женер и техник будет стре
миться сделать сегодня 
больше, чем вчера. Поэтому 
в последние дни февраля все 
руководители леспромхоза 
выезжали на лесопункты и 
обсудили мартовские задачи 
на собраниях, посоветова

лись с рабочими, как нам 
удержать высокий ритм. 
Вчера, например, вместо 
1.741 кубометра наше пред
приятие выдало' 1.831 кубо
метр деловой древесины, 
всего было вывезено 2 .183 
кубометра.

Задание на март у нас 
большое. Мы должны будем 
вывезти 65 тысяч кубомет
ров. Из них разделать 57 
тысяч и выдать деловой дре
весины 51 тысячу. Нам на
до будет реализовать про
дукции на 760 тысяч рублей. 
Вот на выполнение этих за
дач мы и нацеливаем свой 
коллектив.

* * *
П О Д Г О Р Н О Е .
О результатах работы ■ за 

1  марта нам рассказал инже
нер планового отдела Чаин- 
ского леспромхоза С. С . Гу 
бин.

— Дружно работал кол
лектив нашего леспромхоза 
в первый день весеннего ме

сяца. Мы раскряжевали 
больше доведенного графика 
841 кубометр, выдали до
полнительно деловой древе
сины. Всего каждые сутки 
мы должны доставлять по 
1.900 кубометров. Д ля этого 
нам надо на лесовозную 
трассу ежедневно ставить 29 
автомашин. Они должны от
рабатывать 73 машино-еме- 
ны. В  лесосеках у  нас заня
то 26 тракторов. Эта техника 
используется в 12  укрупнен
ных комплексных бригадах.

В  феврале леспромхоз 
должен вывезти 42 тысячи 
кубометров, мы же сумели 
доставить 49 .370 . Деловой 
древесины вместо 33 тысяч 
кубометров заготовили
36.227. Суточный график на 
м арт—  1.900 кубометров. В  
прошедшем м«есяце мы суме
ли проверить свои силы и 
зачастую выходили на этот 
рубеж — давали даже до 
2.000 кубометров за сутки. 
Так что надеемся маргов-

штаба»

Начали 
с аварии

КО М СО М О Л ЬСК . В  пер
вый день марта Комсомоль
ский леспромхоз ; сработал 
плохо. Мы связались по те
лефону с главным инжене
ром этого предприятия 
В . А . Щетининым.

— Сейчас в леспромхозе 
у нас работает 18 комплекс
ных бригад, из них четыре 
— укрупненные,— сказал он. 
— Наш суточный график — 
1.867 кубометров, из кото
рых мы должны раскряже
вывать по 1.367 кубометров. 
Но в первый день марта на 
третьей магистрали узкоко
лейной железной дороги про
изошла авария. В  составе 
поезда оказался сцеп, на ко
тором лес не был закреплен 
цепями, и во время следова
ния хлысты развалились. Че
тыре с половиной часа; было 
потрачено на ликвидацию 
этой аварии.

Корр.: Какие же принима
ются меры?

В. А . Щетинин:

—  Мы буквально на сле
дующий день провели сове
щание, на котором учинили 
строгий спрос с виновников 
аварии. Из-за нее леспром
хоз потерял 300 кубометров 
леса. Мы понимаем, что так 
работать нельзя и постара
емся сделать все возможное, 
чтобы каждый день в марте 
работать стабильно.

ский план не только выпол
нить, но и перевыполнить.

Многое , будет зависеть от 
работы самого крупного в 
леспромхозе Обского лесо
пункта. Вот уже два года его 
возглавляет А . А . Королев. 
На днях мы его поздравили 
с большой правительствен
ной наградой — орденом 
«Знак Почета». В  феврале 
из 47 тысяч кубометров, ко
торые заготовил весь лес
промхоз, на Обской лесо
пункт пришлось 19 тысяч 
кубометров. Н а зиму перед 
этим коллективом поставле
на еще одна серьезная зада
ча —  надо вывезти на Мо- 
гочинский лесозавод 28 ты
сяч кубометров древесины. 
Коллектив нашего леспром
хоза сейчас старается ис
пользовать все свои резервы 
и возможности для того, что
бы набрать темпы, которые 
позволят успешно завершить 
план первого квартала.

Курс ~ новая 
техника

Около 30 процентов всех ка
питальных вложений за девя
тую пятилетку приходится на 
восточные районы страны, 
важнейший из которых — Си
бирь. И в нынешнем году в 
соответствии с Директивами 
XXIV съезда КПСС большое 
внимание уделено ускоренно
му развитию этих районов на 
базе использования их топ
ливно-энергетических и сырь
евых ресурсов. На днях ЦК 
КПСС и Совет Министров СССР  
поздравили всех участников 
сооружения Красноярской
ГЭС ,с успешным освоением 
этой крупнейшей в мире элек
тростанции. В короткий срок 
здесь был достигнут проект
ный уровень производства 
электроэнергии в размере 20 
миллиардов киловатт-часов в 
год.

Красноярская ГЭС — символ 
современной Сибири. Размах, 
свойственный этому краю, со
четается здесь с высокой куль
турой производства и уров
нем техники. Впрочем, симво
лом Сибири можно назвать и 
стремительно набирающий 
силу тюменский нефтяной ис
полин, и Братский алюминие
вый завод, и Новосибирский 
Академгородок, и многие дру
гие центры, снискавшие уже 
мировую славу. ^

Очень важно, что освоение 
огромных природных ресур
сов Сибири происходит по-хо
зяйски, рачительно, на высо- 

и техническом уровне. Во 
всех отраслях народного хо
зяйства края идет настойчи
вый поиск оптимальных для 
условий Сибири технических 
решений, проектов, материа
лов, конструкций. Цель этих 
поисков — использовать, си
бирские богатства с макси
мальной эффективностью, с 
наименьшими затратами.

О некоторых направлениях 
этих поисков рассказывают 
корреспонденты ТАСС.

Испытание
выдержано
В Якутия проведены испы

тания холодом сварных сосу
дов, изготовленных из особых 
марок стали. Этот материал 
создан специально для приме
нения в условиях Крайнего 
Севера. Опытные образцы 
вначале были разработаны 
и опробованы в Волгограде 
при положительной температу
ре, а затем в Якутске уже при 
минус 50 градусах.

Сосуды проверяли под дав
лением до трехсот атмосфер, 
затем доводили нагрузку до 
разрушения. Это дало возмож
ность найти оптимальное ре
шение конструкций для изго
товления больших емкостей, 
предназначенных для хранения 
нефтепродуктов. По мнению 
сотрудников Якутского инсти
тута  ̂физико-технических про
блем Севера, эти резервуары 
способны к эксплуатации при 
любых температурных колеба
ниях.

Дороги из торфа
Необычный договор заклю

чили коллектив научного сту
денческого центра, созданного 
Тюменским индустриальным 
институтом и промысловики 
нефтяного Самотлора. Воспи
танники вуза предложили под
вести к крупнейшему в стране 
месторождению дороги, осно
вой которых является торф.

В чем преимущество техно
логии, предложенной студен
тами? Обычно для прокладки 
дорог используют песок — его 
в Самотлор везут издалека, 
что резко удорожает стои
мость строительства. Новый 
метод позволяет отказаться от 
песка. Зимой на будущей 
трассе зачищается верхний 
слой почвы, а находящиеся 
глубже торфяники промерза
ют и твердеют. Затем насти
лается бетонное покрытие до
роги. За короткое северное 
лето такой фундамент не успе
вает оттаять, а с наступлением 
холодов .набирает необходи
мый запас прочности. Нефтя
ники считают опыт отряда «Са
мотлор» заслуживающим рас
пространения в условиях Се
вера.

Гидролизный ил~ 
удобрение
Осадки промышленных сто

ков гидролизных заводов, на
капливающиеся в отстойниках 
очистных станций в виде ила, 
являются хорошим удобрени
ем и могут быть с успехом ис
пользованы в сельскохозяй
ственном производстве Сиби
ри. К этому выводу пришли 
ученые Института физиологии 
и биохимии растений Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР.

ГО- л
ые Ви

С маркой 
Братска

Первые десять тысяч сталь
ных панельных радиаторов вы
пустил Братский завод отопи
тельного оборудования. Они 
намного легче обычных, весь
ма экономичны. Для изготов
ления таких радиаторов расхо
дуется в два с половиной раза 
меньше металла, чем для чу
гунных* В нынешнем гору 
предприятие выдаст 2,5 мил
лиона отопительных приборов, 
которые найдут широкое при
менение в гражданском н 
промышленном строительстве.

(ТАСС),
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Х Р О Н И К А
ПАРТИЙНОЙ
Ж И З Н И
Парторги строек учатся

В Томском горкоме; КПСС 
состоялся семинар секретарей 
первичных и цеховых партор
ганизаций строек и предприя
тий стройиндустрии. Второй 
секретарь горкома партии 
М. С. Козырев выступил перед 
слушателями семинара с ана
лизом развития капитального 
строительства в Томске в 
1973 поду. Он рассказав также 
о тех задачах, которые стоят 
перед строителями. Доклад 
на тему «Формы и методы 
идейно-воспитательной работы 
в трудовых коллективах» сде
лал секретарь горкома партии 
А. Г. Блинов.

Опыту организации сорев
нования, политической и эко
номической учебы руководи
телей строек, работы партор
ганизаций с брига/цирами, 
внедрению бригадного под
ряда были посвящены выступ
ления председателя обкома 
профсоюза рабочих строи
тельства М. С. Деденевой, се
кретарей парткомов трестов 
«Томекжнлстрой» и «Томск- 
промстрой» Ю. А. Сарыкова и 
Н. И. Олейника, начальника 
СУ-11 А. П. Малофеева.

Немало полезного для себя 
извлекли слушатели семина
ра также из выступления заве
дующего организационным от
делом горкома КПСС Л. С. 
Дашевского, который расска
зал о метода* организацион
но-партийной работы.

Такие семинары для секре
тарей парторганизаций на 
стройках и в стройиндустрии 
будут теперь проводиться ре
гулярно. Учеба секретарей це
ховых парторганизаций плани
руется на базе треста «Томск- 
промстрой».

И. ГЕДИМИН.

Потерям -
организованный заслон

На предприятиях и в органи
зациях Верхнекетского района 
развернулось движение под 
девизом «Прогулам, просто
ям, низкому качеству, бесхо
зяйственности — эасяон». Для 
операгтивного руководства
массовыми рейдами трудя
щихся при Верхнекеп-ском рай
коме КПСС создан штаб во 
главе со вторым секретарем 
райкома партии В. Б. Ильи
ным. Он будет руководить 
штабами, образованными на 
всех крупных предприятиях 
района,

Г. СМЫШЛЯЕВ.

Растут ряды коммунистов
Партийная организаций ма

нометрового завода постоянно 
увеличивается. Только w  П°- 
следнем заседании парткома 
пр'ннято в партию шесть чело
век. Двое из них — Наталья 
Кузина и Надежда Фролова 
уже прошли кандидатский 
стаж. Кандидатами в члены 
партии приняты шлифовщик 
инструментального цеха, де
путат горсовета, один из луч
ших рационализаторов заво
да Ф . В. Спраговский, шли
фовщица цеха № 2 Р. 3. Ах
мадеева, начальник паяльного 
участка В. А. Щеглов и свер
ловщица цеха № 4 М. С. Усю- 
кевич, избранная недавно де
легатом на XVI! съезд ВЛКСМ.

В. БРЕСТОВИЦКАЯ.

Как снизить
трудоемкость

Из рук в руки переходила 
только что полученная теле
грамма. Дошла до секретаря 
партбюро В . Д. Кривошеина, 
тот, удовлетворяя нетерпение 
окруживших его рабочих, 
стал читать вслух: «Реше
нием коллегии министерства 
и президиума Ц К  профсою
за по итогам Всесоюзного 
социалистического соревно
вания за четвертый квартал 
и за досрочное выполнение 
годового плана коллектив 
Асиновского трактороре
монтного завода награжден 
дипломом почета с присуж
дением денежной премии. 
Сердечно поздравляем кол
лектив с производственной 
победой, желаем дальнейших 
трудовых успехов. Министр 
Тимофеев. Председатель ЦК 
Беликов».

Упорно работали ремонт
ники в третьем году пяти
летки. Еще 20 декабря кол
лектив завода рапортовал 
о выполнении годового пла
на, на пять дней раньше 
срока, записанного в обяза
тельствах. Сверх плана вы
пущено продукции на 65 
тысяч рублей, по сравнению 
с предыдущим годом при
рост товарной продукции

Парторганизация 
и соревнование

составил 5,8 процента, про
изводительность труда под
нялась на 6 ,5  процента, се
бестоимость снизилась про
тив плановой на 3,36 про
цента.

Ключ к успехам коллекти
ва — в хорошо организован
ном социалистическом со
ревновании. На мастерских 
участках есть стенды сорев
нования. Здесь и папки с 
индивидуальными обяза
тельствами рабочих. Пунк
тов в них немного — всего 
четыре-пять, но они кон
кретны. Вот слесарь Н , - Н. 
Киселев обязуется сдавать 
продукцию с первого предъ
явления. Сверловщик В . А . 
Киль дает слово работать 
без брака. Один обязуется 
выполнять производствен
ную норму на 1 1 0 , а дру
гой — на 150 процентов.

Ежемесячно на доске по
казателей против фамилии 
почти каждого рабочего по
являются две цифры: обе
щал, выполнил.

ГАРАНТИЯ
А  если не выполнил? В  

прошедшем году из 600 ра
бочих не справились со сво
ими обязательствами 8 чело-, 
век. И они за это держали 
ответ перед товарищами.

Первейшей обязанностью 
коммунистов партийная ор
ганизация считает — быть 
передовиками производства. 
Все они с честью носят вы
сокое рабочее звание. Не-, 
сколько лет трудится элек
тросварщиком молодой ком
мунист Ю . В . Барсагаев. 
Производственные показате
ли у него высокие. За три 
года' получил четвертый 
разряд, освоил, профессию 
газосварщика, учится на 
третьем курсе техникума. В 
рабочкоме Ю. В . Барсагаев 
возглавляет производствен
ный сектор.

Маяками соревнования 
стали коммунисты слесарь 
Н . Н . Суховериков, слесарь- 
монтажник В , И. Юшко, 
электрослесарь А . А . Пет
ров и многие другие.

Соревнование — творчество 
масс. Без инициативы рабо
чих оно вылилось бы в 
формальное. мероприятие. 
Партбюро завода стремится 
развить инициативу трудя
щихся.

Коллективу предстоит ос
воить ремонт трактора но
вой марки. Это не простое 
дело. Нужны новое оборудо
вание, иная технология. На 
участках прошли открытые 
партийные собрания, обсу
дившие связанные с этим 
вопросы. На собрании сва
рочного участка № 2 реши
ли изготовить новую ' осна
стку , сделать приспособле
ние для промывки гидроцил- 
линдров.

Люди думают над совер
шенствованием производст
венного процесса. З а  год бы
ло подано 64 рационализа
торских предложения с эко
номическим эффектом: в 24 ,8  
тысячи рублей. Но не мень
шую ценность имеют просто 
советы и замечания, вы

званные хозяйской озабочен
ностью.

Электрослесарь А . А . Пет
ров горячо убеждает секре
таря партбюро в том, что 
коллектив разборочного це
ха мало заботится о рестав
рации деталей.

— Корончатые гайки, — 
говорит он, — дефицит. А 
их кувалдой сбивают. Сколь
ко из-за такой «разборки» 
приходится делать новых 
деталей! Вот откуда надо .на
чинать борьбу за экономию.

Я  присутствую в партбю
ро при разговоре о действен
ности соревнования.

.— Да, —  рассуждает ма
стер сварочного участка 
№ 1 В . М. Катков, — у  нас 
развернуто соревнование 
между участками. Мы, к 
примеру, соревнуемся с : куз
нечно-сварочным участком. 
Однако взаимопроверка вы
полнения обязательств про
водится от случая к  случаю.

Разговор переходит к ма
териальным и моральным

стимулам. Товарищи отме
чают, что на заводе неплохо, 
продуманы материальные 
стимулы.

— Прогулял рабочий, — 
снова берет слово В . М.
Катков, — мастер ему: «Ну 
все, голубчик,- премии за 
месяц ты лишаешься». А  
вот благодарность получить 
— надо ждать праздника. .

Верится, что разговор 
здесь не праздный. За это 
вся практика работы парт
бюро. К  примеру, н а . пар
тийном собрании в октябре, 
прошлого года коммунисты 
высказали много* замечаний 
по стилю работы отдельных 
служб, по трудовой дисцип
лине. И по каждому выступ
лению. приняты меры. Для 
согласованности действий 
отделов главного механика и 
главного энергетика стали 
проводиться. совместные 
планерки; Критиковали кол
лектив гаража, где ■ были 
случаи серьезного наруше
ния трудовой дисциплины,— 
ответом было усиление вос
питательной работы.

Трактороремонтники <— 
победители соревнования 
1973 года в своем министер
стве, передовики Асиновско

го района. Но, вступая в но
вый год пятилетки, они ду
мали прежде всего о нере
шенных проблемах, о моби- 

- лизации неиспользованных 
резервов.

На собраниях, В отделах 
и на участках, где обсуждал
ся встречный план. речь 
шла о реконструкции цехоз ,̂ 
об укреплении трудовой 
дисциплины, о повышении 
производительности труда.

Потому коллектив завода 
уверенно скорректировал 
доведенный ему клан на 
1974 год. Решено увеличить 
объем реализованной про
дукции на 158 тысяч руб
лей, рост производительно
сти труда за четыре года пя
тилетки определяется в 29 ,7 
процента (за пять лет плани
ровалось поднять ее до 18,7 
процента).

Гарантия выполнения 
встречного плана — широко 
развернувшееся на заводе 
социалистическое соревно
вание. Именно оно помогло 
коллективу выполнить по 
всем показателям январский 
и февральский планы. Go 
своими обязательствами 
справились все участки.

Л . С Е Л И В А Н О В .
Г. Асино.

т а

Готовимся к «красной субботе»
На днях на электролампо

вом заводе состоялся много
людный митинг, посвящен
ный работе коллектива 20 
апреля. Настройщица кол
бовыдувного автомата М. Г . 
Журавлева заявила, что кол
лектив цеха № 2 в честь

104-й годовщины со дня ро
ждения В . И . Ленина обязал
ся работать наиболее произ
водительно и на сэкономлен
ных материалах. Знатную 
работницу поддержали удар
ники коммунистического 
труда, бригадиры цехов

№№ 21 и 22 М. Шаметько и 
Г . Степанченко, комсорг це
ха Т . Солдатова.

Горячо одобрив инициати
ву московских предприятий, 
коллектив завода решил из
готовить 20 апреля продук
ции на 30 тысяч рублей. В

день «красной субботы» бу
дет выпущено 300 тысяч 
электролампочек. Все, что 
будет заработано, пойдет в 
фонд девятой пятилетки.

Р . А Р А С Л А Н О В А ,  
секретарь партбюро 
Томского электролампо

вого завода.

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

СОЛНЕ НИЙЯ Г ИРЛ ЯН Ай

На состоявшемся на днях 
партийном собрании коммуни
сты завода режущих инстру
ментов обсудили вопрос о за
дачах партийной организации 
по снижению трудоемкости 
выпускаемых изделий. Этот 
коллектив одним из первых 
в городе принял встречный 
план. Нужно искать новые 
резервы производства. Док
ладчик—директор завода Я. Д. 
Будницкий, выступающие в 
прениях говорили о том, что 
главное, на чем сейчас долж
но быть сосредоточено внима
ние всего коллектива, — это 
четкое, технически обоснован
ное, своевременное нормиро
вание, внедрение, освоение 
новой техники и эффективное 
использование имеющейся, а 
также более производитель
ное использование рабочего 
времени.

И. МАРТЕМЬЯНОВА.

Соревнуется 
комсомолия

Комсомольцы и молодежь 
завода математических машин 
приняли социалистические
обязательства, направленные 
на досрочное завершение пла
нов четвертого года пятилет
ки, 812 молодых рабочих взяли 
личные обязательства. Развер
нулось соревнование между 
комсомольскими организация
ми, молодежными бригадами. 
136 человек заключили до
говоры о парном соревнова
нии. Такая форма трудового 
соперничества существует в 
цехах №№ 3, 6, И , в отделах 
главного технолога и главного 
конструктора. Проходит со
ревнование и за звание «Луч
ший молодой рабочий».

На днях партийный комитет 
завода рассмотрел вопрос о 
соревновании среди комсо
мольцев и молодежи. Была 
одобрена инициатива комите
та 8ЛКСМ о развитии новых 
форм соревнования, опреде
лены меры для улучшения 
его организации.

А. ДМИТРИЕВА.

Когда вертолет повисает 
над буровой, в круглом стек
ле иллюминатора умещается 
все раскинувшееся внизу хо
зяйство. На спичечные ко
робки похожи металлические 
вагончики, приткнувшиеся к 
вышке. А  уложенные у по
моста бурильные трубы впо
ру сравнить с сигаретами, 
очень уж маленькими кажут
ся они сверху. Зато когда 
Анатолию Гавриловичу Со
кольникову приходится ре_- • 
монтировать этот бурильный 
инструмент, то не о каких 
уменьшительных сравнени
ях не может быть и речи.

Турбобур в скважине — 
самый главный снаряд. Это 
ради него и вышка воздвиг
нута, и стальные трубы на
ращиваются одна к другой. 
Крутятся безостановочно 
дизеля, чтобы турбобур 
вгрызался все глубже и 
глубже. А  в недрах темпе
ратура высокая, и расслаи
ваются резиновые подшип
ники турбобура, возникают 
всякие неполадки.

Сокольников— слесарь, и 
его обязанность обеспечи
вать турбобурам надежность 
в работе. До экспедиции 
трудился Анатолий Гаври
лович в Новокузнецке на за
воде. Кончил вечернее отде
ление техникума,' и были у 
него, как обычно говорится, 
«перспективы для роста». А

Сокольников снялся с наси
женного места и со всей 
семьей переехал в Новый 
Васюган,

—  Климат тут  для здо
ровья полезный, — улыбает
ся Анатолий Гаврилович, — 
да и работа интересная.

Турбобур для каждой 
скважины не просто инстру- 

‘ мент, он как бы концентри
рует в себе все умение и 
навыки бурильщиков. Хоро
шо знает дело вахта, и тур
бобур идет в глубины без 
помех. Однако, когда Со
кольников только начинал 
свою работу в экспедиции, 
односекционный турбобур с 
отбором керна выдерживал 
проходку лишь в две тысячи 
метров. Анатолий Гаврило
вич предложил изменить в 
нем некоторые узлы , и стой
кость турбобура увеличи
лась в два раза.

Работы у  слесаря много, 
но чем меньше вспоминают 
о нем бурильщики, тем луч
ше. Значит, слесарь отлично 

,  знает свое дело, значит, по
рученные ему механизмы 
всегда надежны. * Хотя у 
Анатолия Гавриловича в 
свою очередь претензии к 
бурильщикам имеются.

— Присылают На ремонт 
турбобуры, --- говорит сле
сарь, — а переводные Муф
ты по резьбе ле развернуты. 
Если на буровой это дело

заняло бы минуты, там клю
чи мощные, то в ремонтном 
цехе — > хоть десять человек 
крути - - муфта не шелох
нется. Вот и приходится сре
зать ее автогеном, потом за
ново точить. Сколько раз 
премил я механика вменить 
в обязанность бурильщиков 
развертывание переходни
ков, но пока бесполезно. 
Считают это дело мелочью.

Переживает Сокольников 
за все происходящее потому, 
что предан своему слесар
ному делу он беззаветно. 
Это качество — высококва
лифицированного специали
ста, в котором практическое 
умение сочетается с боль
шими заботами.

— Интересно летом ле
теть над нашим Васюгань- 
ем, — вспоминает Анатолий 
Гаврилович. — Каждое 
озерцо, как осколок зерка
ла. Солнце вспыхнет в од
ном, и весь путь бежит из 
озерца в озерцо, Вроде как 
солнечная гирлянда, от по
селка до буровой.

Что же, заботы слесаря 
тоже составляют гирлянду 
постоянно нужных дел. И 
они радостны для Сокольни
кова.

Э. С Т О И Л О В .
Н а  снимке —  А . Соколь

ников. ,
Фото автора.

Западная экспедиция.

ДОГОВОР О ДРУЖБЕ
Комсомольске - молодежная 

бригада Галины Садеаич из 
цеха N5 2 эмальпроизводства 
объединения «Сибкабель» за
нимает в соревновании с дру
гими комсомольско-молодеж- 
нкми бригадами города тре

тье место. Недавно члены это
го коллектива заключили до
говор о соревновании с ком
сомольско-молодежной брига
дой Нины Фальковой из цеха 
№ 4 завода измерительной ап
паратуры. Молодые рабочие

приняли повышенные обяза
тельства. Они будут постоянно 
информировать друг друга о 
ходе работы, обмениваться 
опытом, Бригады решили не 
только соперничать в трудо
вом мастерстве, но и вместе 
отдыхать. Договор о соревно
вании стал и договором о дру
жбе.

В. СЕМЕНОВА.

В  Томске состоялся семи
нар-совещание кукурузово
дов области. Около 200 чело
век -—* главные агрономы 
хозяйств, руководители и. 
члены кукурузоводческих 
звеньев, ученые, занимаю
щиеся этой культурой, —• 
собрались вместе, чтобы по
советоваться, как повысить 
урожайность кукурузы .

Интерес к этой культуре 
не случаен.

В  производстве кормов 
значительное место отводит
ся силосу и сенажу. В  ны
нешнюю зимовку они состав
ляют от 50 до 80 процентов 
всех заготовленных грубых 
и сочных кормов. Основное 
количество силоса готовится 
из зеленой массы кукурузы .

Между тем с производ
ством кормовых культур, и 
в частности кукурузы , в об
ласти далеко не все благо
получно.

На семинаре приводились 
такие факты. Передовые ку
курузоводы И. П. Мауэр и 
А . Т . Таранов из совхоза 
имени X X I  съезда К П С С  Ко- 
жевниковского района, А . С. 
Корзин из колхоза «Первое 
мая» Первомайского района 
получили по 408 центнеров 
зеленой массы с гектара, 
звено М. И. Макарова из 
опытно - производственного 
хозяйства имени Сидоренко 
— по 467 центнеров, а на 
Томском сортоиспытатель
ном участке урожай достиг 
650 центнеров. В  среднем 
же по области в 1973 году 
эта цифра составила 18о 
центнеров. А  ведь раньше 
получали в среднем и по 
210— 230 центнеров.

Удивительно пестрая кар
тина в урожайности кукуру
зы по отдельным районам и 
даже внутри одного района. 
Вот несколько примеров. В  
Ложевниковском районе в* 
совхозе , имени X X I  съезда 
К П С С  средняя урожайность 
зеленой массы в 1973 году 
была 275 центнеров с гекта
ра, а рядом, в совхозе име
ни X X I I  съезда К П С С , — 
95 центнеров. В  совхозах 
«Белостокский» и «Петров
ский» Кривошеинского рай
она получили по 186 цент
неров, в совхозе «Володин- 
ский» — 84. И еще один 
пример. В  совхозе «Галкин- 
ский» Бакчарского района 
урожай составил 192 цент
нера с гектара, а в совхозе 
«Парбигский» — 40.

Низкая урожайность кор
мовых культур, и в частно

сти кукурузы , ведет к удо
рожанию продукции. Госу
дарство продает - населению 
молоко по цене 24 рубля за 
центнер, а средняя себе
стоимость его в 1973 году 
по области составила 27 руб
лей. Убытки от этого— свы

ше 7 миллионов рублей. 
Большие убытки дали 
коллашевский совхоз «То
гу рский», парабельекий сов
хоз «П уть Ленина», сов
хоз «Александровский». И 
все это в основном за счет 
дорогих кормов, потому что 
в себестоимости молока они 
составляют 40 процентов.

На семинаре очень остро 
стоял вопрос о том, что

процент сухого вещества со
ставил 16 ,6 . В  третий срок 
посева ( 10 — 12  июня) — 
процент полевой всхожести 
уже снизился до 71, уро
жайность упала на 55 цент
неров с гектара, и процент, 
сухого вещества был равен 
лишь 14.7.

Между тем в ряде случаев 
в  наших хозяйствах сев ку-

лремии. Звенья Александра 
Станиславовича Корзина из 
первомайского колхоза
«Первое мая» и Владимира 
Ивановича Германа из Том
ского О ПХ удостоены вто
рых премий.

Большой интерес вызвало 
на семинаре выступление 
А . С. Корзина, у  которого 
урожаи ежегодно превыша
ют 300 центнеров.

ПОВЫШАТЬ УРОЖАЙНОСТЬ
к у к у ру з ы

нельзя до бесконечности уве
личивать площади под кор
мовыми культурами. Их на
до стабилизировать и глав
ным направлением сделать 
повышение урожайности. Это 
повлечет за собой и сниже
ние себестоимости кормов, и 
увеличение их количества 
при тех же затратах. Это 
поведет к сокращению по
требности в зернофураже и в 
конечном счете — к увели
чению производства живот
новодческой продукции.

Как повысить урожай
ность — это и было главной 
темой семинара.

Научный сотрудник Си
бирского ботанического сада 
С. Н. Рыбакова рассказала о 
о биологических особенно
стях кукурузы , которые надо 
учитывать практикам. Заме
ститель директора по науке 
Нарымской государственной 
селекционной станции С . П. 
Христолюбов поделился опы
том возделывания кукурузы 
и других кормовых культур 
в условиях севера нашей об
ласти. К  нему было особен
но много вопросов, так как 
нарымские селекционеры на
копили интересные данные 
по агротехнике возделыва
ния кормовых культур. Мно
го полезного узнали участни
ки семинара из выступления 
заместителя директора по 
науке . Томской опытной 
сельскохозяйственной стан
ции А . Г . Ананьева.

Особое внимание следует 
обратить на сроки сева ку
курузы . Оптимальным при
знано время с 25 мая по
5 июня. Приводились дан
ные ‘ по Томскому госсорто- 
участку. Здесь в течение
6 лет сев кукурузы прово
дился в три срока: 2 8 — 29 
мая, 2 — 5 июня и 10— 12 
июня. В  первом случае про
цент полевой всхожести се
мян был равен 80, урожай
ность — 628 центнерам, и

курузы затягивается до 
20— 25 июня.

Т ак  же обстоятельно об
суждался вопрос о способах 
сева. Узкорядный, а точнее 
рядовой посев, требует мень
шего ухода: боронование до 
всходов, по всходам и хими
ческая прополка. При широ
корядном способе посева,- 
кроме названных агроприе- 
MOiB, нужно проводить меж
дурядную обработку с одно
временной подкормкой. Р я 
довой способ приемлем лишь 
там, где высокая культура 
земледелия, площади, отво
димые под кукурузу, облада
ют высоким плодородием и, 
главное, очищены от сорня
ков. Этот способ сева давно 
культивируется в Томском 
О ПХ, в передовых совхозах. 
Но большинство хозяйств 
для проведения сплошного 
узкорядного сева не готово, 
о чем наглядно свидетельст
вует прошлогодний горький 
опыт Кожевниковского рай
она. Там получен очень 
низкий урожай кукурузы . И, 
как объяснял на семинаре 
главный агроном районного 
объединения совхозов Н. А . 
Деркач, главная причина в 
том, что сев в большинстве 
хозяйств был проведен уз
корядным способом, между
рядных обработок не прово
дилось, и кукурузу задавили 
сорняки.

Несомненный интерес 
представляет опыт передо
вых кукурузоводческих
звеньев. По итогам Всерос
сийского социалистического 
соревнования механизиро
ванных звеньев и бригад за 
получение высоких урожаев 
кормовых культур в 1973 
году звенья Михаила Фате- 
евича Кинева и Михаила 
Ильича Макарова из Том
ского О ПХ признаны побе
дителями и удостоены первой

— В  том, что мы доби
ваемся таких результатов,
— говорил Александр Ста
ниславович, — особых секре
тов нет. С осени подбираем 
участок. Предшественником 
всегда является овес. Зябь 
под кукурузу напахиваем 
полностью. С осени вывози^ 
перегной и сразу разгребаем 
его трактором. В  весны начи
наем прибивку влаги, затем*
— лущенне одновременно с. 
боронованием. После луще
ния вносим минеральные 
удобрения — аммиачную се
литру по 4,5 центнера на 
гектар. Через 8 — 10 дней по 
мере прорастания сорняков 
производим повторное луще
ние и уже перед самым по
севом — еще одно боронова
ние* поперек пахоты тяжелы
ми боронами в два следа. 
Сроки сева — с 23 мая  ̂ по 
5 июня. Через 3 — 5 дней по
сле посева—снова боронова
ние, затем боронование по 
всходам и внесение мине
ральных удобрений— по пол
тора центнера на гектар. К а
лийные и фосфорные удо
брения вносятся с осени. 
После подкормки еще раз 
бороним и до уборки уходам 
с кукурузных полей. Как го
ворится, все просто и ясно: 
«секреты» без секретов. Но 
пропусти хоть один агропри
ем, и того урожая уже не 
будет.

А . С . Корзик взял обяза
тельство — в 1974 году вы
растить со своим звеном с 
каждого из 330 гектаров по 
410 центнеров зеленой мас
сы кукурузы и вызвал на со
ревнование звено Н. И. Мос
калева из зырянского колхо
за «Сибиряк».

Первомайские кукурузово
ды решили бороться в этом 
году за урожай основной си
лосной ' культуры по району 
в среднем не ниже 250 цен
тнеров и призвали своих 
коллег из других районов со
ревноваться за достижение 
такого же рубежа.

П. Н О В И К О В А .

В  № 25 от 30 января с. г. 
напечатана статья под заго
ловком « У  границ зернового 
поля», в которой анализиро
валось состояние производ
ства зерна в совхозе «Мали
новский»’ Кожевниковского 
района. В  статье подчерки
валось, что в совхозе в пос
ледние годы недостаточно 
используются возможности 
увеличения валовых Сборов 
зерна за счет расширения 
площадей под зерновыми и 
зернобобовыми культура
ми, а также за счет повыше
ния урожайности.

На статью редакция полу
чила ряд откликов.

Обстоятельный ответ по
студил от Кожевниковского 
районного управления сель
ского хозяйства. Статья об
суждена на совещании спе
циалистов сельского хозяй
ства. Выступление газеты 
признано правильным.

. Совхозам района, говорит
ся в ответе, доводится кон
кретный план освоения но
вых земель под пашню с уче
том наличия мелиоративного 
фонда и возможностей под
рядных предприятий. Исходя
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П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й

„У ГРАНИЦ ЗЕРНОВОГО ПОЛЯ»
из этого, расширение площа
дей зерновых планируется в 
первую очередь там, где бу
дет вестись работа но освое
нию земель. К  сожалению, 
подрядные организации, в 
данном случае объединение 
«Сельхозтехника», не всегда 
полностью выполняют до
говорные обязательства.

В  этом году Уртамское 
объединение «Сельхозтехни
ка» принимает меры, чтобы 
в установленные сроки вы
полнить договорные обяза
тельства. Ко времени сева 
зерновых объединение даст 
совхозу «Малиновский» 300 
— 350 гектаров вновь осво
енных земель под пашню. 
Совхоз свободно разместит 
планируемые посевы и не на
рушит, а, наоборот, улуч
шит дело освоения севообо
ротов.

В  совхозах района ведется 
работа по корректировке ра
нее введенных севооборотов. 
Так, совхозы «Дубровский», 
имени X X I  съезда К П С С , от- 
кормсовхоз уже перешли на 
севообороты с короткой ро
тацией. С получением ново
го планового материала (а он 
уже поступает из городов 
Омска и Перми) Томское от
деление «Росгипрозем» про
должит работу по корректи
ровке севооборотов во всех 
совхозах района. Это позво
лит ускорить освоение- сево
оборотов и расширить зерно
вой клин.

Как видно из этого ответа, 
в Кожевниковском районе 
правильно восприняли кри
тику и настойчиво ищут пу
ти увеличения валового сбо
ра 'зерна путем расширения

пашни и повышения Культу
ры земледелия.

Однако редакция не полу
чила ответа от областного 
объединения «Сельхозтех
ника» о том, какие меры 
приняты к улучшению рабо
ты мелиоративных отрядов 
по освоению новых земель, 
в частности в Кожевников
ском районе, а также и в 
других районах.

Отмалчивается производст
венно-научное объединение 
«Союзтомскмелиорация», ко
торое в статье подвергалось 
критике за то, что недопу
стимо нарушает сроки соору
жения культурных пастбищ 
на отведённых совхозом па
хотных землях. По норма
тивам мелиораторы должны 
завершить необходимые со
оружения на долголетних 
культурных пастбищах в те
чение года и передать заказ

чику готовые к эксплуата
ции площади. В  совхозе же 
«Малиновский» около 400 
гектаров земли бездействует 
ряд лет по вине . мейиорато- 
ров. Такие факты имеются и 
в других районах. Но, как 
видно, руководители объеди
нения «Союзтомскмелиора
ция» считают это в порядке 
вещей и даже не соизволили 
ответить на выступление га
зеты.

Отдельные авторы писем 
в редакцию в ответ на ста
тью высказывают противо
положную точку зрения. Не
кто Байкалов (он не указал 
ни должности, ии имени и 
отчества) из Зырянского 
района пишет: «Нашему
сельскому хозяйству не рас
ширение зернового клина 
нужно, а резкое повышение 
урожайности. Не количество 
гектаров, а качество их дол

жно решить трудную пробле
му увеличения валовых сбо
ров зерна в колхозах и сов- 
-хозах области». Свой вывод 
автор основывает на том, что 
в колхозах и совхозах обла
сти пашни имеется больше, 
чем нужно при современной 
насыщенности сельскохозяй
ственными машинами.

Утверждение ошибочное. 
Сейчас в каждом хозяйстве 
достаточно техники, чтобы 
хорошо обрабатывать землю, 
своевременно проводить сев, 
уход за посевами и уборку 
урожая. С  каждым годом 
приток техники увеличивает
ся. Дело за тем, чтобы по
высить коэффициент исполь
зования машин и механиз
мов.

Поступили письма из ряда 
других районов, авторы ко
торых также считают воз

можным увеличить сооры 
зерна только за счет повы
шения урожайности.

Опыт многих лет, пример 
передовых хозяйств убеди
тельно показывают, что для 
увеличения сборов зерна 
есть два пути: расширение
посевных площадей и повы
шение урожайности. Кто не 
хочет этого понять, тот стоит 
на ошибочных позициях.

На областной партийной 
■конференции указывалось, 
что в оставшиеся два года 
пятилетки, учитывая объемы 
государственных закупок, а 
также потребность общест
венного животноводства в 
фураже, нам необходимо 
производить по 680 — 700 
тысяч тонн зерна. Для этого 
надо расширить посевные 
площади зерновых культур 
до 390— 400 тысяч гекта
ров, то есть на 15— 20 ты 
сяч гектаров и повысить уро
жайность до 17— 17,5 цент
нера. Задача трудная, но 
вполне реальная, если совхо
зы и колхозы, а также их 
партнеры— мелиораторы мо
билизуют все имеющиеся 
резервы. . '

»
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Пребывание А. А. Громыко в Каире
К А И Р , 1 марта. (Т А С С ). 

Сегодня в столицу Арабской 
Республики Египет по при
глашению египетского пра
вительства прибыл член 
Политбюро Ц К К П С С , ми
нистр иностранных дел 
С С С Р  А . А . Громыко.

В  аэропорту А . А . Громы
ко встречали министр иност
ранных дел А Р Е  И. Фахми и 
другие официальные египет
ские лица, а также времен
ной поверенный в делах 
С С С Р  в А Р Е  П. С. Акопов.

В  Каирском аэропорту 
А . А . Громыко сделал сле
дующее заявление: «Мы ра
ды прибыть к вам в Каир, в 
столицу дружественной
Арабской Республики Е ги 
пет, с официальным визитом 
по приглашению правитель- 

' ства Египта. Мы прибыли 
сюда после проведения ши
роких консультаций с руко
водством другого дружест
венного арабского государ
ства — Сирийской Арабской 
Республики.

Мне далеко не первый раз

приходится бывать .в Каире 
для встреч и бесед с госу
дарственными деятелями 
Египта. Каждый раз для на
ших встреч была характерна 
атмосфера дружелюбия и от
кровенности, а сами встре
чи приносили полезные и 
важные результаты. Эти ре
гулярные встречи, обмен 
мнениями по актуальным 
вопросам, интересующим Со
ветский Союз и Египет, про
ходят на принципиальной 
основе в рамках договора о 
дружбе и сотрудничестве 
между нашими странами.

f t

Такие контакты и обмен 
мнениями по международ
ным проблемам и по вопро
сам двусторонних советско- 
египетских отношений осо
бенно полезны в настоящее 
время, когда начала свою ра
боту женевская конференция 
по Ближнему Востоку, поло
жившая начало процессу по
литического урегулирования, 
цель которого обеспечить 
прочный мир в этом районе 
на основе полного вывода 
израильских войск со всех 
оккупированных ими в 1967 
году арабских территорий и

обеспечения законных прав 
арабского народа Палестины.

Выражаю надежду, что в 
ходе предстоящих встреч и 
бесед с египетскими руково
дителями будут найдены 
возможностй для продвиже
ния вперед в этом важном 
деле, будет продолжена ра
бота по укреплению дружест
венных советско-египетских 
отношений.

Пользуюсь этим случаем, 
чтобы передать привет и 
наилучшие пожелания успе
хов и счастья жителям Каи

ра — прекрасной столицы 
Арабской ^Республики Еги
пет».

* * *
К А И Р , 1 марта. (Т А С С ). 

В  Каире сегодня начались 
переговоры между членом 
Политбюро Ц К  К П С С , ми
нистром иностранных дел 
С С С Р  А . А . Громыко и ми
нистром иностранных дел 
А Р Е  И. Фахми.

В  ходе бесед, проходящих 
в деловой обстановке, со
стоялся обмен мнениями по 
ряду международных про
блем. Особое внимание было 
уделено положению на 
Ближнем Востоке и, в част
ности, вопросу политическо
го урегулирования ближне
восточной проблемы.

ли первое место; но и второе 
место среди десяти групп 
говорит о том, что главное в 
коллективе •— дружба, рабо
чая атмосфера — создано.

А  это очень важно — 
спаять коллектив едином 
целью.

— Сначала группе надо 
дать искру, -— рассказывает 
Валентина Андреевна, — 
твердо задать правильный 
тон, каждому определить 
его место, раз и навсегда 
узаконить разумный и спра
ведливый порядок. А  потом 
все пойдет своим чередом.

Каждый год, в сентябре, 
как только Валентина Андре
евна получает список новой 
группы, начинается сложный 
процесс приглядки к каждо
му в отдельности, к  его взаи
моотношениям с коллекти
вом. Лишь через месяц бу
дет сделан важный шаг — 
выбор комсорга, старосты и

С н а ч а л а  
д а т ь  и с н р у

ч т о  TTFPBAH  Ч А С Т Ь  П Е Д А Г О Г И Ч Е С К О Г О  К Р Е Д О  М А С Т Е Р А  Т Е Х Н И Ч Е С К О Г О  
Л Е Н Т И Н Ы  А Н Д Р Е Е В Н Ы  Ф И Л И М О Н О В О И , В О С П И Т Ы В А Ю Щ Е Й  Д Л Я  З А В О Д А  

С М Е Н У
Прежде всего — несколь- Гордость училища — его товит преподаватель Г . И. 

ко слов мамам и папам, ко- производственная база,. Уче- Рындин
торые о современном техни- Нические линии производят
ческом училище судят по ту  же продукцию, что и за-
Старым понятиям о «ремес- вод. Один день теория,
духе» и пуще огня боятся, другой — работа на линии,
как бы их дите не «докати- Через год подготовлен высо-
лось» до Г П Т У . А  между неквалифицированный раоо-
тем профессионально-техни- чий, который легко вписы-
ческое образование нынче вается в заводской коллек-
шагнуло далеко вперед, тив, имеет приличную зар- --г ---------- -

•Тргчичегкое училище плату, место в общежитии и направленной работы по ком
расположено в глав- ЯСНУ »  перспективу, связан- муиистическому воспитанию.,

ном корпусе электролампо- ную с дальнейшим образова- рабочей молодежи.
Н°-Г1  и т-т-пкит кяп- нием и совершенствованиемвогб завода и готовит кад пппАргг.иочального мастер рйг'Яля своего базового пред-: профессионального мастер
приятия. Великолепный " й- ства--

У Ч И Л И Щ А  №  17 В А  
О Т Л И Ч Н У Ю  Р А Б О Ч У Ю

Директору, училища -М., ф . 
Жданову удалось создать 
дружный, хорошо управляе
мый коллектив, опыт которо
го служит реальным прооб
разом того, к чему следует 
стремиться в области целе-

В  училище хорошо разви
ты спорт, художественная 
самодеятельность. Но самое 
важное,. чего добиваются 
здесь преподаватели и ма
стера, —- это формирование

-г* ......... I "  -  V- - „„ардйь-п- За 7 лет своего, существо-
ные°Влинии даже отдаленно нания училище четырнад- ные линии д о т  ~ цать раз занимало призовые
на которМьщ трудились ны- *1еста в социалистическом ^ у £ 'лювИя. -  основы основ 
нйнние ветераны За семь соревновании среди профтех- каждой личности. Труд здесь
лет своего существования Училищ области. Все препо- .......................... ”
лет своееи даватели здесь имеют выс-
моНта жницы браковщицы, шее образование, большой
контролера ’ наладчика, ° пыт  инженерной и педаго-
контролера,  ̂ гическои практики. Все семь
слесаря. А  еще училище ё„  средним спе-готовит чертежников-конст- мастеров. со средним сие rurciBHi иер да цйальным или высшим обра-
рукторов, вс Д пгюиз- зованием. Большой любовью
на любом серьезном произ пользую, ся мастера в . А .
водетве. *

147 Выпускников училища 
продолжают учебу в средних 
и высших учебных заведе
ниях, более 600 связали 
свою жизнь с заводом. В  
сборочных цехах,' например, 
каждый третий рабочий — 
выпускник училища. Подав
ляющее большинство из них, 
по отзыву главного инжене
ра завода Ю. Ф . Главацкого, 
— примерные в труде, ак
тивные общественники — и 
не только заводского мас
штаба.

Филимонова, которая рабо
тает в училище со дня его 
основания, Л . С. Наймуши- 
на, С. Г . Башкина, М. И. 
Юрьев. 28' лет работает в 
системе профтехобразования 
старший мастер А . М. Бирю

предмет профилирующий. 
Совместная общественно по
лезная деятельность вместе 
с рабочим классом создает 
наиболее .благоприятную си
туацию для воспитания моло
дежи.

...Валентине Андреевне 
Филимоновой чуть-чуть за 
30. У  нее приятный мягкий 
голос, спокойствие и плав
ность в движениях. Мать 
двух детей. Младшему —• 
годик.

«Опасное» семейное поло
жение: заболел малыш — и

—  ---------- „ , жди беспорядков в группе;
ков, Леонид Новиков, отелу- Так бывает. Только не в
жив в армии, вернулся в 
родное училище, сейчас он 
секретарь комсомольской 
организации. Отличных чер- 
тежников-конструкторов го-

группе Валентины Андреев
ны. Она лежала с малышом 
месяц в больнице, а группа 
работала, как часики. Тогда, 
в ноябре, единственный раз 
за все время учебы упусти-

профорга. Это очень важно 
—- найти среди тридцати 
незнакомых девушек трех, 
способных повести за собой 
остальных. Как правило, 
этот выбор удачен: и глаз у 
мастера наметан, и формы 
выявления способных вожа
ков есть: выход в лес, кофе- 
питие (с чтением стихов, 
показом своих-' «талантов»), 
коллективная встреча в день 
рождения, праздничные вече
ра.

«Девочки, айда сюда!», 
«Девочки, споем?», «Давайте 
все завтра на лыжи, а?» — 
слушает Валентина Андреев
на эту бойкую девушку, 
примечает: потянулись за 
нею остальные, вот и запели, 
и лыжную прогулку дружно 
поддержали. Значит, есть ,у  
человека прирожденный дар 
вожака. Предложи ее старо
стой — все поддержат.

Предлагает. Поддержива
ют. И удивляются: « А  как 
вы догадались? Мы тоже ее 
хотели выдвинуть».

В училище с удовольст
вием вспоминают старосту 
Саш у Желтобрюх. Трижды 
постигала ее неудача при 
поступлении в ТП И , но доби
лась своего, сейчас учится 
на -втором курсе.

А  как провожали ее в це
хе! Есть же такой талант у 
человека — находить неви
димые нити к людским ду
шам. Любое дело с н?ю по
лучалось: раз-два, и вся

группа готова за ней хоть в 
огонь, хоть в воду.

«Сначала дать искру» — 
это значит, кроме всего про
чего, и найти себе вот такую 
опору.

В  нынешней группе такой 
опорой служат староста На
таша Селифонова, отлични
цы Катя Калинина, Оля 
Бьгакова, физорг В аля Ка- 
Зайцева.

Актив работает дружно.
И вот результаты: в группе 
2 отличника, 15 хороши
стов, неуспевающих нет, 
продукция принимается с 
первого предъявления. Груп
па успешно сдала нормы 
ГТО . Треть поет в хоре, ше
стая часть танцует. Все 30 
— комсомольцы.

Хорошо развито соревно
вание и внутри группы. Зве
но, оказавшееся на втором 
месте, покупает звену-побе- 
дителю килограмм шоколад
ных конфет. Сладкая доля 
победителя! А  главное — 
развивается чувство собст
венного достоинства: гляди
те-ка, на что мы способны!

Лучшие работницы дня 
получают право на следую
щий день производственной 
практики одеть красную ко
сынку.

Я  спросил Валентину А н 
дреевну, какое качество це
нит она больше, всего в сво
их девушках. Она ответила:

-—• Их способность пере
живать. План под угрозой — 
переживают. У  товарища не
приятность — переживают. 
Место в соревновании опре
деляют — кучкой у  двери 
торчат, не разъезжаются по 
домам. Правда, переживания 
их бывают напрасными: план 
января мы выполнили на 
128,5 процента, неприятно
сти товарища бесследно рас
таяли, первое, место четвер
тый месяц удерживаем... 
Но само по себе умение пе
реживать за судьбу коллек
тива или отдельного челове
ка, — по-моему, самое цен
ное в человеке.

— Все интересное, — про
должает Валентина Андреев
на, т— что может заинтересо
вать других, мы стараемся 
обсудить сообща. Как-то го

рячо спорили о рассказе в 
. «Работнице» «Свадьбы не 
.будет». Это о том, как по до
роге шли парень с девушкой, 
которые любили друг друга 
и решили пожениться. 
Встретился им школьный то
варищ девушки, она оста
навливается и разговаривает 

. с ним минут десять. Долго 
не виделись — вспоминали 
школьные годы. А  когда де- 
вушла догнала своего парня, 
тот дал ей пощечину. При
ревновал! Потом прощение 
просил, но девушка не про
стила.

Спор был жарким. Боль
шинство решило: правильно 
сделала, что не простила. Я  
заняла другую позицию: по
живете, говорю, узнаете, как 
это не просто дается — по- 
настоящему любить и быть

любимой. Так легко, как в 
рассказе, с настоящей лю
бовью не расстаются. Нет, 
не убедила... Н у что ж, 
счастливая пора — моло
дость. Все впереди.

У  Валентины Андреевны 
тесная связь с родителями. 
Она побывала у  многих сво
их воспитанниц дома. Прав
да, после личного знакомст
ва с некоторыми папами и 
мамами у мастера отпала 
надежда на них, как на 
опору в воспитании. Де
вушки уже взрослые, 
они стремятся к самостоя
тельной жизни (а иные и тя
готятся зависимостью от 
родственников), да и родите
ли уже почти махнули ру
кой — десятилетку тебе да
ли, а дальше иди сама.

.М ахнули рукой *— это не 
голословно сказано. В а
лентина Андреевна, поздрав
ляя родителей своих дево
чек с Новым годом, написа
ла им о том, как живет, как 
учитсА их дочь. А  вот отве
та нет. Не сработала обрат
ная связь.

Воздействие на «трудных» 
родителей и в школе, и в си
стеме профтехобразования 
сводится зачастую - к осужде
нию взрослых. Валентина 
Андреевна пришла к выво
ду, что решать проблему 
по.м'ощи семьи нужно на 
иной основе: на чутком уча
стии в судьбе подростка, на 
восполнении того тепла, ко
торого он лишен в родитель- 

■ ском доме. А  если ребенок 
лишен этого тепла н в шко
ле, одна остается надежда— 
мастер на производстве. А  
училище — это уже наполо
вину производство.

— Смена коллектива, — 
рассказывает Валентина Ан
дреевна, — иногда дает по
разительный эффект. Были 
в 9-й школе четыре очень 
слабенькие ученицы. Вось
мой класс кое-как закончи- 
ли, а в девятом застряли. У  
нас набора не хватало, я по
шла в школу. Вот мне их и 
предложили. Взяла. И что 
вы думаете? Вошли в наш 

' коллектив — и не узнать 
девчонок: стенгазету пору
чаю — с удовольствием бе
рутся, вечер организовать 
умеют. Гляж у — учатся 
хорошо, а производственная 
практика вообще выше вся
ких похвал. Спрашиваю их: 
«В  чем дело, чего вам в 
школе не хватало?». Л  они: 
«Мы тут чувствуем, что 
спрос с. нас, как со взрос
лых». ,

Вот, оказывается, в чем 
дело. Значит, прав был 
М. Горький, сказав в одной 
из своих итальянских ска
зок:. «Люди дают то, что 
спрашивают с них». Добавлю 
только, что и спрашивать с 
людей надо уметь,

В. М О И С Е Е В .
*  * *

Н А  С Н И М К Е : в центре —  
В. А . Филимонова.

Фото П. Николаева.

«Союз Серпа и Молота, 
рабочего класса и колхозно
го крестьянства» — под та
ким девизом в Доме офице
ров состоялась на днях твор
ческая встреча делегации 
художественной самодея
тельности Томского района 
со строителями города.

...Н а  сцене в ярких костю
мах большая группа участ- 

"/ ников самодеятельности
пригородного района. Это 
механизаторы, животново
ды, специалисты сельского 
хозяйства — победители 
районного смотра народных 
талантов. Здесь же ;— пред
ставители строителей pop. 
Томска.

Начальник управления 
культуры В . Л . Паршин, 
открывая творческую встре
чу, сказал, что нынешний 
смотр художественной само
деятельности . — важное со
бытие в культурной жизни 
области. В  колхозах, совхо
зах, на предприятиях состоя
лись эстафеты культуры , 
конкурсы, фестивали само
деятельного искусства. Они 
способствовали расширению 
числа художественных кол
лективов, повышению испол
нительского уровня самодея
тельных артистов, улучше
нию культурного обслужива
ния трудящихся. Заключи
тельный этап смотра на 
этот раз проводится в Том
ске в форме творческих от
четов лучших сельских са
модеятельных коллективов 
на промышленных предприя
тиях й в учебных заведени
ях.

Заместитель председателя 
Томского райисполкома
А. П. Быков рассказал о 
самоотверженном труде ра
ботников' сельского хозяй
ства и 'промышленности рай
она над выполнением пла
нов и социалистических обя
зательств четвертого года 
пятилетки, призвал всемерно 
расширять и укреплять про
изводственные и культурные 
связи строителей города с 
тружениками села.

— Позвольте мне, — го
ворит он, — в знак дружбы 
преподнести строителям го
рода памятный подарок, из
готовленный мастерами-
умельцами Самусьского су-, 
доремонтного завода, — ба
рельеф основателя Комму
нистической партии и Совет
ского государства В . И. Ле
нина.

— Мы, строители, — ска
зал секретарь партийного 
комитета треста «Томскжил- 
стро.й» Ю. А . Сарыков, — 
внимательно следим за ва
шими успехами, своим тру
дом стремимся содейство
вать развитию сельскохозяй
ственного производства.

Ю. А . Сарыков рассказал 
о планах строительных орга
низаций по оказанию помо
щи хозяйствам района в 
строительстве производст
венных и животноводческих 
помещений, вручил гостям 
сувенир.

Концертную * программу 
Томского района открыл 
объединенный хор опытно- 
производственного хозяйства 
им. Б . Н . Сидоренко и Ко- 
пыловского клуба. Широко и 
торжественно прозвучала 
«Песня о Ленине» компози
тора К . Листова.

Дружными аплодисмента
ми встретили зрители вы

ступление вокальной группы 
из пос. Солнечного, испол
нившей «Песню о Томском 
совхозе» местного автора 
Н. Кожемякина. Солисты 
Моряковского Дома куль
туры В . Лосовский и М. Бе
локур задушевно спели «И
все-таки море» Я . Френкеля 
и « У  белых скал» А . Авер
кина.

Порадовали танцоры из 
Малиновского сельского До
ма культуры , работы кото
рых " «Утуш ка , луговая»,,. 
«Кадриль» свидетельствуют 
о творческом росте коллек
тива.

Интересную и разнооораз- 
ную, программу показал 
самодеятельный коллектив, 
Томского опытно-производ
ственного хозяйства им. 
Б . Н. Сидоренко. Особо сле
дует выделить в его испол
нении жанровую сценку « У к 
раинские вечерницы», пол
ную юмора, веселых песен и 
танцев.

Самобытным было вы
ступление фольклорного 
ансамбля «Русские посидел
ки» Копыловского клуба, 
познакомившего зрителя с 
народными сибирскими пес
нями и танцами. Способны
ми исполнителями произве
дений советских композито
ров зарекомендовали себя 
Л . Чагина из пос. Солнечно
го («Золуш ка» И. Цветко
ва), 3.” Понякшина из 
с. Александровки («Семе
новна» Е . Барыбина), 
В . Ширяев из с. Вогашева 
(Песня Кости из оперетты 
«Белая акация» И. Дунаев
ского).

Хорошим вкусом было 
отмечено выступление ан
самбля баянистов клубов 
Опытно - производственного 
хозяйства и Самусьского су
доремонтного завода, испол
нивших «Выходной марш»' 
из кинофильма «Дирк» (му
зыка И. Дунаевского) и 
русскую народную песню 
«Выйду ль я на реченьку».

‘ Празднично, с большим 
подъемом прошла творче
ская встреча строителей го
рода и любителей самодея
тельного искусства Томского 
района. Однак-0: в дневниках 
членов областного жюри, 
присутствующих на ней, на
ряду с пометками о лучших 
коллективах и отдельных 
исполнителях, появились и 
замечания. Отмечено, в . ча
стности, что в творческом 

' отчете не приняли участия 
многие самодеятельные нол- 

; лектйвы, в том числе из та
ких крупных хозяйств рай
она, как совхозы «Заря» й 
имени 50-летия С С С Р , Сла
бо в концертной программе 
представлены художествен
ное слово, инструментальная 
музыка. Оставляет желать 
лучшего и качество исполне
ния ряда номеров.

Творческие отчеты толькр 
начались. В  минувшую суб
боту вслед за томичами 
свое искусство перед горо
жанами продемонстрировали 
самодеятельные артисты Па- 
рабельского района. Выступ
ления сельских художествен
ных коллективов на пред
приятиях города продлятся 
до 15 мая. В  июне состоит
ся заключительный концерт 
лауреатов областного смот
ра художественной самодея
тельности.

О. Г О Р О Д О В И Ч .

В з а щ и т у  В о р в а л а н а
Н ЬЮ -Й О РК , 2 марта. 

(Т А С С ) . Комиссия ООН по 
правам человека выразила 
серьезную озабоченность го
товящейся расправой над 
Генеральным секретарем 
Коммунистической партии

Чили, сенатором Луисом 
Корваланом и другими дея
телями правительства Народ
ного единства. В  телеграмме 
чилийской военной хунте, 
принятой комиссией, подчер
кивается, что' жизнь этих

деятелей находится в опас
ности.

Комиссия призвала чилий
ские военные власти немед
ленно прекратить нарушения 
прав человека, принявшие 
систематический и , вопию-.

щий характер. Эти наруше
ния, указывается в теле
грамме, противоречат всеоб
щей декларации прав чело
века, принципам Устава 
ООН и положениям между
народных пактов и конвен
ций.

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  Ц Е Н Т Р  В С Т Р Е Ч
П А Р И Ж , 2 , марта.

(Т А С С ). «Международный 
центр» построен недалеко от 
центра французской столи
цы. Он включает зал кон

грессов на несколько тысяч 
мест, помещения для выста
вок и представительств 
фирм, гостиницу. Центр от
крыл премьер-министр
Франции П. Месмер.

С 15 марта более чем на Программа меЖдународ- 
месяц «хозяевами» зала нон- ных встреч, симпозиумов, 
грессов станут артисты со- выставок и концертов в цен- 
ветского хореографического тре расписана уже почти на 
ансамбля «Березка». два года вперед.

Трагедия не должна повториться
ТО КИ О , 2 марта. (Корр. 

Т А С С ). Массовый митинг 
японских борцов за мир, по
священный 20-й годовщине 
«Дня Бикини», состоялся в 
Яидзу (преф. Сидзуока). В 
нем приняло участие "около 
трех тысяч представителей 
демократических и массовых 
организаций страны. Ми
тинг был организован все-

японским советом за запре
щение атомного и водородно
го оружия (Гэнсуйке). Его 
участники заявили о реши
мости продолжать и усили
вать борьбу за то, чтобы 
ядерное оружие было запре
щено навсегда, чтобы траге
дия Хиросимы, Нагасаки и 
«Фукурю-Мару» больше ни
когда не повторилась.

 ̂«День Бикини» отмечается 
в Японии с 1954 года, когда 
экипаж рыболовной шхуны 
«Фукурю-Мару. № 5», кото
рая вела промысел в районе 
Атолла Бикини в Тихом оке
ане, подвергся радиоактив
ному облучению от взрыва 
американской водородной 
бомбы. Взрыв догнал судно 
и осыпал его «пеплом смер

ти», белые хлопья которого 
сейчас хранятся в одной из 
лабораторий университета в 
Сидзуока.

Радист судна А . Кубояма, 
получивший смертельную до
зу радиации, вскоре скончал
ся. Лечение 22 других чле
нов экипажа потребовало 
длительного времени.

Тысячи жителей кубин
ской столицы, собравшись на 
многокилометровой гаван
ской набережной" Малекон, 
проводили в последнее пла
вание легендарный катер 
«Г ран м а». Это на нем в де
кабре 1956 года группа пат
риотов во главе с Фиделем  
Кастро высадилась на Кубе  
и начала новый, победонос
ный этап революционной 
борьбы против диктатуры  
Батисты. Овеянная роман
тикой революционной борь
бы «Г ран м а» совершила пе
реход с реки Альмендарес в 
Гаване до дока В М Ф  «К аса 
бланка» . Там она будет отре
монтирована и  отправлена в 
М узей революции в Гаване.

Н А  С Н И М К Е : руководи
тели партии н  правительст
ва и участники историческо
го события 1956 г. вручают 
премьер-министру Фиделю  
Кастро модель катера «Г р ан 
м а».

Фото Пренса-Латвна —  
Т А О С .

ОПРОВЕРЖЕНИЕ ФАЛЬШИВКИ «ДИ ВЕЛЬТ»
БО Н Н , 1 марта. (Т А С С ). 

Шпрингеровская газета «Ди 
вельт», специализирующая
ся на публикации враждеб
ных материалов в отношении 
Советского Союза и других 
социалистических стран, 
время от времени избирает 
объектом своих провокаци
онных нападок дипломатиче
ские представительства 
этих стран.

В  связи с очередной 
фальшивкой газеты «Ди

вельт», касающейся совет
ского генерального консуль
ства, министерство. иност
ранных дел Ф Р Г  опублико
вало заявление для печати, 
в котором говорится, что у 
МИД Ф Р Г  нет оснований 
сомневаться в соответствую
щей правилам деятельности 
генерального консульства 
С С С Р .

«М ИД Ф Р Г , — говорится 
далее в заявлении,— не счи
тает, что публикации такого

рода служат интересам нор
мальных и, по возможности, 
хороших отношений между 
государствами. Подобные 
выступления не соответству
ют также нормам поведения 
в отношении иностранных 
дипломатов * и создаваемых 
им возможностей без помех 
осуществлять свою деятель
ность, которые приняты в 
международной практике и 
представляются желательны
ми МИД Ф Р Г » .

Церемония в парламенте
Х Е Л Ь С И Н К И , 1 марта. 

(Т А С С ). Президент Фин
ляндской Республики Урхо 
Калева Кекконен на торже- 
жественном заседании пар
ламента принес присягу в 
связи с вступлением в но
вый период деятельности, на 
посту президента. На осно
вании принятого парламен
том чрезвычайного закона . 

■президентские полномочия 
У . К . Кекконена продлены 
до 1978 года.

Н М Й Ш а м щ щ й м а н а а в а ш м й м а м й м й й а м а м
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Н еприят ная
.Мы застали их 8 декабря 

в лесу, в районе бывшего 
села Старковка Кожевников- 
ского района, возле туши 
только что убитого годова
лого лося. Пятеро явно не 
ожидали встречи с участни
ками рейда службы охотнад- 
зора, были смущены, но 
свою причастность к отстре
лу лося отрицали.

Трудно поверить на «чест
ное слово» человеку, вышед
шему на охоту вопреки пра
вилам. И несмотря на то, 
что -возле убитого лося мы 
застали солидных товари
щей — председателя Ше- 
гарского районного потреби

тельского общества Н. И. 
Колпакова, директора авто
базы этого же райпо И. Л. 
Гер и подчиненных им шо
феров Н. И. Ульянова, В . Д. 
Старикова, А . П. Хардико
ва, мы могли бы им и не по
верить. Но, к их счастью, 
снег не успел засыпать све
жий санный след, ведущий 
от убитого лося в село Бат- 
кат. По этому следу с по
мощью сотрудников Шегар- 
ского райотдела внутренних 
дел мы нашли тех, кто убил 
лося, но не успел его вы
везти из леса. Это сделали 
бригадир колхоза имени 
50-летия Великого Октября

Шегарского района В . Я . 
Чириков и его 17-летний 
сын Василий. Им предъяв
лен иск на 500 рублей. 
Деньги Чириковы внесли бы
стро, но вряд ли так же бы
стро отстанет от их фамилии 
недобрая слава браконьеров.

Однако не избежали 
штрафа и те пятеро из Ше- 
гарки. Они нарушили сразу 
три пункта известных каж
дому ” сельскому жителю 
правил: охота велась запре
щенным способом — с подъ
ездом на автомашине, с за
прещенным видом оружия— 
малокалиберной винтовкой, 
без охотничьих билетов.

Каждый из них уплатил по 
50 рублей штрафу. Единст
венный подбитый ими тете
рев обошелся в 25 рублей. 
3 малокалиберные винтовки 
и ружье конфискованы.

В  ходе расследования 
случая с лосем мы узнали, 
что 2 декабря Н. И. Улья
нов,' охотившийся в паре со 
своим начальником, подстре
лил косулю. Колпаков по
журил его — нельзя же, 
мол, бить косулю, попадет 
нам за это, — однако не ус
тоял перед соблазном, согла- 

1 сился на половину трофея. 
Пополам разделили и предъ
явленный им иск — 297 руб
лей 50 копеек.

П. Н И К О Н Е Н К О , 
общественный охотин- 
спектор Кожеввиков- 
ской службы охотнад- 

зора.

ВЫПУСК ДВАДЦАТЬ ВОСЬМОЙ

Ы

ОЧИСТНОЙ комплекс
ГОТОВИТСЯ К ПУСКУ

Среди промышленных 
предприятий области, опыт 
которых по охране окру
жающей среды от загрязне
ния заслуживает внимания, 
можно назвать Томский шпа
лопропиточный завод. Не
давно мы побывали там, оз
накомились с деятельностью 
в этом направлении админи
страции завода и первичной 
организация ВООП.

В  целом природоохрани
тельная работа, особенно 
озеленение территории. на 
заводе поставлена хорошо. 
Все рабочие и служащие 
этого предприятия являются 
членами общества охраны 
природы. Ежегодно коллек
тив высаживает до 160 ты 
сяч цветов. Замечательная 
оранжерея насчитывает не- 
скольйо тысяч разнообраз
ных растений. Успехи мест
ных цветоводов отмечены 
многочисленными диплома
ми и знаками отличия.

Озеленение давно вышло 
.за , пределы завода. Посадки 
деревьев й уход за ними 
проводятся по проспекту 
Ленина и  улице Трудовой, 
которая считается улицей 
образцового содержания. Ве
дется бетонирование берега 
Томи в границах завода. 
Ежегодно осуществляется 
очистка озера Усть-Кере- 
петь, благоустраиваются 
участки бросовых земель. К  
охране птиц и : насаждений 
привлечены зеленые патру
ли подшефной школы № 28.

Но сейчас, зимой, нас ин
тересовало главное, без чего 
нельзя всерьез говорить об 
успехах в природоохрани
тельной работе, — строи
тельство очистных сооруже
ний.

- В  прошлом руководство 
завода было подвергнуто 
критике за невнимание к 
этому важнейшему разделу 
охраны окружающей среды. 
Цветочки — цветочками, а

главного — очистки сточ
ных вод —  не было.

Надо отдать должное ди
ректору завода И. Я . Ваксу, 
который нашел пути для 
преодоления традиционной 
инерции.

Министерство, путей со
общения С С С Р  выделило на 
эти цели 560 тысяч рублен. 
За проектирование сложно
го очистного комплекса, 
предусматривающего меха
ническую, биологическую и 
химическую очистку сточ
ных вод, взялась группа ин
женеров « То м ги п ро т р а нс a s> 
под руководством главного 
инженера Д. Д. Королько. 
Несмотря на незначитель
ный опыт проектирования 
подобных сооружений, груп
па, уже через год выдала, за
казчику проектную докумен
тацию.

Генеральный подрядчик 
« То м с к тр ансегрой » в тече
ние 1972— 1973 годов осу
ществил строительство. Сей

час идет подготовка к на
ладке, которая продлится 
несколько месяцев. К  концу 
1974 .года комплекс очист
ных сооружений вступит в 
эксплуатацию. ’

С большим энтузиазмом 
трудятся здесь инженеры 
завода В . А . Зайцев, А . С. 
Синеева, главный ■ механик 
Е . Ю . Левицкий, мастер 
А . Е . Параконный, слесари 
И. Я . Вередов, Д . А . Федо
ров, Г . П. Власов, Д . А . Гай- 

. бель. Созданный недавно на
учно-технический комитет, 
заботясь о чистоте окружаю
щей среды, особое внимание 
уделил совершенствованию 
технологии производства. 
Обширный план работ по 
благоустройству составила 
первичная организация об
щества охраны природы, ко
торую возглавляет ветеран 
завода В . П. Блинков. Среди 
его активных помощников 
домоуправ В . В . Коваленко, 
цветовод Г . П. Евдокимова, 
мастер цеха по благоустрой
ству В . И. Дюков, кассир 
заводоуправления А , Г . Ива
нова и другие. Много внима
ния уделяет охране приро
ды секретарь партбюро заво
да М. С. Логинов.

н . ш и н к и н ,
председатель научно- 
технического совета об
ластного совета В О О П , 
кандидат биологических 

наук:

СОБОЛЬ. Гравюра на металле В. Моисеева.

Важный раздел 
комсомольской работы

При комитете В Л К С М . 
Томского университета 
создан штаб по охране 
природы. Его цель— рас
ширить участие студен
тов в природоохранитель
ной работе.

Что сделано? Научный 
сектор штаба разработал 
тематику курсовых и дип
ломных работ, докладов 
и сообщений на конфе
ренциях. Для выявления 
лучших из них будет 
объявлен конкурс. Сек
тор пропаганды занят 
подготовкой лекторских 
групп. Есть  у нас и рей
довый сектор. Он ведет 
активную борьбу с бра
коньерами в зеленой зоне 
Томска и охотничьих 
угодьях. В  дни рейда ад
министрация у.ниверсите- 
та выделяет нам грузовую 
автомашину, крытую бре
зентом.

Предмет особой нашей

заботы — университет
ская роща. Здесь мы вме
сте с подшефными груп
пами школьного зеленого 
патруля подкармливаем 
птиц, развешиваем искус
ственные гнездовья и 
кормушки. В  НИИ Б Б , 
НИИ ПММ, а также на 
ряде факультетов мы соз
дали дружины обществен
ных инспекторов по охра
не природы.

Приближается весна — 
горячая пора для активи
стов штаба. Мы стараем
ся сделать все для того, 
чтобы охрана природы во 
всех подразделениях вуза 
стала важным разделом 
комсомольской работы.

П. Е Р Е М Е Н К О ,  
член комитета 

В Л К С М  универси
тета;

Н . Л А П Т Е В ,  
командир штаба по 

охране природы.

Браконьер, намотай на ус

Отступать  
от правил нельзя

Основные пути развития охраны природы в 
нашей стране получили свое выражение еще в 
первых декретах Советского государства, со
ставленных Владимиром Ильичем Лениным. 
26 октября 1917 года в Декрете о земле при
родные ресурсы страны, в том числе и лес, 
объявлены общенародным достоянием.

Ленинские принципы охраны природы пре
творяются в жизнь. К  сожалению, мы еще з 
большом долгу перед «зеленым другом» и 
порою допускаем большие отступления от по
ложений и правил.

При неполном использовании расчетной ле
сосеки в некоторых наших лесхозах допуска
ются перерубы хвойной древесины и совер
шенно не используется лиственная.

Чрезвычайно плохо очищаются места рубок 
предприятиями объединения «Томлеспром». 
Так, площадь захламленных лесосек на 1 ию
ня 1973 года составила свыше 20 тысяч гек
таров.

Недостаточно охраняются леса от само
вольных порубок и других нарушений, кото
рые наносят лесам значительный вред.

Постановлением Совета Министров Р С Ф С Р  
от 8 августа 1973 года № 417 утверждена и 
введена в действие повышенная материальная 
ответственность за эти нарушения. Строже те
перь будет спрос за рубку сухостоя, а также 
за присвоение срубленных и буреломных де
ревьев. Если  лесонарушитель самовольно сру
бил елку для встречи Нового года, то с него 
будет взыскан ущерб в 22 рубля.

Установлена ответственность за поврежде
ние деревьев и кустарников, чего раньше зако
нодательством не предусматривалось. Неред
ко недисциплинированные туристы , сборщики 
ягод и грибов повреждают деревья, срубая 
ветви на колышки для палаток, ломают цвету
щие кустарники на букеты. За  каждое повреж
денное дерево с нарушителя будет взыски
ваться штраф до 15 рублей, а за поврежден
ный кустарник — до 1 1  рублей.

Широко известна полезная деятельность 
лесных муравьев. К  сожалению, находятся ли
ца, которые разоряют муравейники. Теперь 
закон берет и их под охрану. В  зависимости 
от величины поврежденного муравейника раз
мер взысканий может быть определен до 114 
рублей. В  ценных лесах сумма удваивается.

Усилена мера наказания за лесонарушения, 
связанные с самовольной пастьбой скота. 
Ущерб исчисляется не с единицы площади, 
как было раньше, а с головы скота.

Дело, конечно, не в наказании, а в том, 
чтобы пробудить в каждом человеке чувство 
ответственности перед землей, на которой он 
живет.

Охрана лесов становится общегосударствен
ной задачей всего народа. Только общими уси
лиями мы сможем не только сохранить, но и 
приумножить лесные богатства. 1

Э. М А Н Е Р ,
начальник отдела охраны и защиты леса  

управления Лесного хозяйства.

п

« П Р И П У Г Н У Л » . . .
В октябре прошлого года житель села Батури

на Асиновекого района В. Е. Пикуля возвращал
ся из леса, где натаскивал свою породистую 
охотничью собаку. Ехавший ло шоссе шофер Ба- 
туринской судоверфи В. Г. Лоси к, будучи в не
трезвом состоянии, решил попугать идущую 
вдоль обочины рядом с хозяином собаку и на
ехал на нее.

За гибель породистой собаки он уплатил ее 
владельцу 150 рублей.

К сведению лихачей хочу напомнить, что суд 
может взыскать с шофера, наехавшего на соба
ку, у которой есть родословное свидетельство, от 
35 до 400 рублей. Исключение составляют слу
чаи, когда предотвращение наезда грозит авари
ей или ставит в опасность жизнь людей.

В. МОСКАЛЕВ,
охотовед.

Только что издано

Птица в городе
Знаете ли вы, что Томск за

нимает первое место среди 
других сибирских городов по 
числу различных видов птиц, 
обитающих в нем? Сравните: в 
Новосибирске — 52 вида пер
натых (в Академгородке — 
121), в Омске — 61, в Кемеро
ве — 120, в Барнауле —. 132, а 
в Томске — 190, из них 77 ви
дов гнездятся. Щегол и зяб
лик, дубонос, чечевица, зеле
ная пеночка, горихвостка, се
рая мухоловка, вертишейка 
предпочитают парки и рощи, а 
на пустырях, вдоль железных 
дорог, на заброшенных скла
дах обитают каменка, черного

ловый чекан, желтая трясо
гузка, степной конек. В зарос
лях осоки и ивы, у водоемов 
— певчий сверчок, желтоголо
вая трясогузка, варакушка и 
даже утки. Двенадцати видам 
птиц полюбилось своеобразие 
нашей деревянной и каменной 
архитектуры, они гнездятся на 
зданиях, не боясь человека.

Кварталы с крупнопанель
ной застройкой, где оставляет
ся мало зелени, менее пред
почтительны для птиц. Может 
быть, поэтому за последнее 
время 14 видов птиц переста
ли гнездиться в Томске.

В «Курьере природы» уже

описывалось,- какая природоох
ранительная работа ведется в 
Новосибирском Академгород
ке. Там, несмотря на интен
сивное современное строи-, 
тельство, удалось не только 
сохранить, но и увеличить 
число обитателей лесного мас
сива, в том числе и перна
тых. В черте Омска на поймен
ных водоемах организован за
казник водоплавающих птиц. 
В ГДР налажен даже выпуск 
специальных строительных де
талей с нишами для гнездовья. 
Все больше люди начинают по
нимать, что крылатый санитар

в черте города — дело не ма
ловажное.

О том, как охранять птиц, 
подкармливать, привлекать их 
в городские насаждения, рас
сказывается а вышедшей толь
ко что в издательстве универ
ситета брошюре С. П. Милови
дова, младшего научного 
сотрудника лаборатории эко
логии наземных позвоночных 
НИИ ББ при Томском универ
ситете, «Птицы населенных 
пунктов Западной Сибири, их 
охрана и привлечение».

Брошюра интересна не 
только для любителей приро
ды и активистов школьных 
биологических уголков. Одна 
из глав посвящена садоводам- 
мичуринцам, которые, желая 
полностью сохранить плодо
вый урожай, доходят до унич
тожения птиц. «Ни в коем слу
чае этого нельзя делать», — 
предупреждает автор. Тот 
ущерб, который наносит саду

птица, с лихвой окупается ее 
полезной деятельностью. Ни
что, даже самая современная 
химия, неспособно так огра
дить ваш сад от вредителей, 
как это сделает птица. Ядохи
микаты в конечном счете 
обернутся против вашего здо
ровья. Так что не жалейте не
которой части плодов и фрук
тов для пернатых охранителей 
ваших садов. Есть и способы 
защиты урожая от птиц: навес
ные сетки; покрашенные в 
красный и синий цвет куриные 
перья, развешанные на шпага
те на уровне человеческого 
роста. Об этом в брошюре 
рассказано подробно.

И особо — о ловле певчих 
птиц. Пернатый друг погибает, 
если его долго держать в не
воле, а потом выпустить. Он 
теряет способность жить само
стоятельно. Вот почему каждо
му, кто решил завести дома 
певчую птичку, надо подумать,

сможет ли он содержать ее 
длительное время.

В качестве пожелания на бу
дущее хочется предложить ав
тору ввести еще одну главку— 
об энтузиастах охраны перна
тых, о местных знатоках пев
чих друзей человека, об эсте
тическом значении птиц, оби
тающих рядом с человеком. 
Надо бы расширить главу о 
том, как привить детям лю
бовь к птицам.

Очень хорошо, что в конце 
брошюры дан обширный спи
сок литературы о птицах.

А если хотите подробнее 
узнать о природе родного 
края, и в частности’ о птицах, 
обитающих в нашей области, 
обратите внимание на книгу 
профессора Б. Г. Иоганзена 
«Природа Томской области». 
Завтра вы пойдете мимо га
зетного киоска и на его витри
не увидите обе эти кнНги. Они 
нужны и вам... в. колотое.

БОКС: ДЕНЬ ТРЕТИЙ
Третий день первенства 

СССР по боксу среди молоде
жи во Дворце зрелищ и спор
та открыли боксеры легкого 
веса (57 — 60 кг) Валерий Лима- 
сов (РСФСР) и Вагиф Рафиев 
(Аз. ССР). Восемнадцатилет
ний Валерий Лимасов — 
неоднократный победитель
первенств Российской Федера
ции. Большой бойцовский опыт 
имеет его девятнадцатилетний 
соперник Вагиф Рафиев. С 
первого раунда бой принял на
пряженный и волевой харак
тер. Взрывы аплодисментов 
зрителей после каждой удачно 
проведенной комбинаиии под
бадривали боксеров. Наконец, 
судья на ринге поднимает 
сверх руку Валерия Лимасова 
в знак победы. Бой между Ро
муальдом Пинковским (Лат. 
ССР> и Анатолием Николаенко 
(УССР) после двух нокдаунов, 
которые получил Пинковский, 
судья на ринге остановил вви
ду явного преимущества Ана
толия Николаенко. Боксеры 
легкого веса Сергей Бойко 
(РСФСР) и Айдар Матмусао 
(Тад. ССР) — бойцы с сугубо 
противоположными стилями 
боя. Сережа Бойко быстрый, 
предпочитает вести бой на 
дальней дистанции, крепыш 
Айдар MaTMvcao все время 
идет вперед. Все три раунда, 
как ни старался Матмусао навя
зать ближний, обменный бой. 
Бойко в легких передвижени
ях по рингу вовремя уходил от 
всех атак и отдельными лег

кими прямыми ударами наби
рал очки. И так называемый 
бой «вторым номером» себя 
оправдал.

Можно много говорить не 
только о победителях в легком 
весе, но и о проигравших, ко
торые, однако, с  первых и до 
последних секунд вели настоя
щий бой. Боксеры легкого ве
са в сборной команде СССР 
бупут отличные.

У боксеров второго полу
среднего веса (63 — 67 кг) во* 
семнаяцатилетний представи
тель Украины Александр Бу
тенко победил во втором раун
де ленинградца Виктора Южа
нова. Рангед Баширов (Моск
ва) и Александр Журдвлев 
(РСФСР) все три раунда вели 
мастерский, и я бы сказал, 
джентльменский бой. Алексан
дру Журавлеву удалось , 
стигнуть победы.

Характерной чертой боев 
боксеооя втооого среднего ве
са (71—75 кг) в этот вечер бы
ло то. что из восьми проведен
ных встреч половина окончи
лась раньше положенного вре
мени. Это не совсем приятный 
сигнал, который говорит о 
слабых защитных действиях.

В полутяжелом весе (75 — 
81 кг) мастер спорта москвич 
Николай Сазонов недооценил 
кандидата в мастера спорта 
белоруса Александра Щерби
на. В первом раунде он полу
чил два нокдауна и проиграл.

л. соколов .
главный тренер РСФСР 

по бонсу.

И З В Е Щ Е Н И Е
5 марта, в Доме полити

ческого просвещения (ул. 
Карла Маркса, 14) прово- 
дится консультация для лек- 
торов-экономистов, политин
форматоров, пропагандистов 
по проблемам управления 
народным хозяйством.

Выступает участник 1 Все
союзного семинара по про
блемам управления народ
ным хозяйством, заведую
щий кафедрой экономики и

организации производства 
Т И А С У Р а  М. А . Тырышкин.

Приглашаются преподава
тели вузов и техникумов, ру
ководители предприятий и 
организаций, председатели 
хметодсоветов по экономике.

Начало — в 17 часов.

Редактор
А . Н . Н О В О С Е Л О В .

3 марта, утром — «Москов
ские каникулы», вечером — 
«Валентин и Валентина».

4 марта — «Сталевары».
Начало спектаклей: утренне

го — в 12 час., вечерних — в 
19 час. 30 мин.

сильный» — 13, 14-45, 16-30.
«Чертенон» — 18-15, 20, 21-45. 

4 марта. «Самый сильный»
— 9, 10-45, 12-30, 14-15, 16.
«Сойти на берег» — 17-45.
19- 35, 21-25.

«С И Б И Р Я К »
3 марта. «Сайгам» (две се

р и и )--  11, 14, 17. 20. Для детей
— Мультсборник № 10 — 9-20.

4 марта. «Товарищ генерал»
— 11, 12-50, 14-40, 16-30, 18-20,
20- 10, 21-50, Для детей — «Ва
сек Трубачев и его товарищи»
— 9-20.

3—4 марта. БОКС. Финал 
первенства СССР среди моло
дежи. Участвуют сильнейшие 
боксеры — победители евро
пейских и всесоюзных пер- 

. венств из Москвы, Ленингра
да. союзных республик.

Начало: 3 маота — в IS час., 
4 марта — в 17 час.

К И Н О
В  К И Н О Т Е А Т Р А Х :  

имени М . Г О Р Ь К О Г О
3 марта. «Анатомия любви»

— 8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20,
17. 18-40, 20-20. 22. «Мисс Ин
когнито» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20. 17. 18-40. 20-20.
22. Зал кинохроники — «Алаид
— огненный кратер», «Курган
— Толстая могила», «Солнеч
ные фрески», «Колывань»— 9
11- 10. 13-20. 15-30, 17-40, 19-50. 

■ 22. «Хоккей. Приз «Известий».
«Всегда в атаке», «Трудовая 
юность планеты» — 10-05
12- 15, 14-25, 16-35, 18-45. 20-55.'

4 марта. «Анатомия любви»
— 8-40, 10-20, 12, 13-40. 15-20.
17, 18-40. 20-20, 22. «Кошачьи 
следы» — 8-40. 10-20, 12. 13-40.
15- 20. 17. 18-40, 20-20. 22. Зал
кинохроники — «Дайте им 
жить» — 9, 11-20. 13-40, 16.
18-20, 20-40. «Тысяча сто но
чей». «Девчшки из Эдена» — 
10-05, 12-25. 14-45, 17-05, 19-25 
21-45.

«О К Т Я Б Р Ь »
3 марта. «Анатомия любви»

— 9-10. 12-45. 14-40, 16-30,
18- 20, 20-10. 22. «Мисс Инкогни
то* — 9, 10-40. 12-25, 14-10,
16. 17-45. 19-30. 21-15. Для де
тей — «Приключение Тома 
Сойера» — Ю-55.

4 марта. «Анатомия любви»
— 18-20, 20-10. 22. «Городской
романс» — 9, 12-40. 14-35,
16- 30. «Мисс Инкогнито» — о
10-40, 12-25. 14-10. 16, 17-45:
19- 30. 21-15. Для детей —
«Смерть индейца Джо» — 10-55.

имени И . Ч Е Р Н Ы Х
3 марта. «Мое последнее тан

го» — 8-30, 10-30, 12-30, 14-30 
16-30, 18-30. 20-30, 22-20. «Това
рищ генерал» — 8-40, 17-45
19-30. «Звездный цвет» —' 
12-10, 13-55. 16. 21-15. Для де
тей — Мультсборник № 3 —
10-25.

4 марта. «Тахир и Зухра» —
8-35. 10-30. 12-25. 14-45. 16-10
18-10, 20-05. 22. «Тайна забы
тых предков» — 8-35, 12-25
14- 15. 16-10, 18-10. 20-05, 22-
Для детей — «Вечера на хуто
ре близ Динаньни» — 10-30

«П И О Н Е Р »
3 марта. «Аленький цвето

чек» — 9, 10-20. 11-40. «Самый

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА * 

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новостй. 12.10. ТСпя 
школьников. «Будильник».
12.40.'Для школьников. Встре
ча юнкоров телестудии «Орле
нок* с Героем Советского Сою
за генерал-полковником авиа
ции Г. Ф. Байдуковым. 13.50. 
«Огни цирка». 14.25. «Междуна
родная панорама». 14.55. «М у
зыкальный киоск». Ведет пере
дачу Э. Беляева. 15.25. «Клуб 
кинопутешествий». Ведет Пере
дачу Ю. А. Сенкевич. 16.20. 
«Поет Анна Герман». Концерт. 
Передача из Польши (в заПй- 
си). 16.50. В. Левашов. «Ваш 
корреспондент». История 2-я 
«Бросовый ход». Премьера 
телеспектакля. 18.00. «Время». 
Информационная программа.
18.30. Концерт популярной 
классической музыки. 19.00. 
Премьера телевизионного доку
ментального фильма «Его зва
ли Лучо». Фильм посвящен Ге
неральному секретарю Ком
партии Чили Луису Корвалану. 
20.10. Спортивная програм.ма: 
1. Чемпионат мира по биатло
ну. 2. Международные сорев
нования по легкой атлетике." 
СССР —США. 21.30. И. Бого
словский. Концерт. 23.00^-
23.30. «Время». Информацион
ная программа.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 4 марта
7.34. Служба здоровья. 

«Описторхоз и меры его пре
дупреждения». 7.45. Музыкаль
ный антракт. 7.50. Реклама и 
объявления. 9.00. Радио — 
сельским слушателям. «На кон
троле — выполнение обяза
тельств» — радиоперекличка 
соревнующихся хозяйств: Том
ское ОПХ — совхоз «Кожев- 
никовский». «Рубежи четверто
го. определяющего» — у мик
рофона председатель Перво
майского совхоза «Искра» 
Ю. И. Брох. «Депутат отчиты
вается о работе», — интервью 
с работницей Туганской пти
цефабрики. Э. Логиновой. «Как 
расходуются корма?» — ин
тервью с животноводами Но
вокусковской фермы Асинов- 
ского совхоза «Комсомолец». 
«Для вас, женщины» — кон
церт. 19.00. Последние изве
стия. 19.11. Музыка из бале- 

Русских композиторов. 
19.25. «Рабочее слово, рабо
чее мнение». О путях преодо
ления отставания рассказы, 
вают рабочие подшипникового завода.

Томская областная филармония

Г А С Т Р О Л И
м о с к о в с к о г о  е в р е й с к о г о  д р а м а т и ч е с к о г о

лшрта в д оме ученых

Т ЕВ Ь Е-М О Л О Ч Н И К  ОЛОМАЛеЙХеМ
6  мя-птя Спектакль в 3_5  актах> 5 картинах)6  марта —■ Концертный зал (здание музея)

v  . Т Р И  и з ю м и н к и Ш олом Алейхем
Б Е Р М А Н ? ТВеННЫИ РУковоДитель коллектива Феликс

Начало спектаклей —  в 20 час 
Билеты продаются в кассах.

. . —  --и1. 1. .. .и. ____________

Ректорат Томского госу
дарственного университета. 
Деканат историко-филоло
гического факультета, об
щественные организации 
университета, кафедра рус
ской и зарубежной литера
туры выражают глубокое 
соболезнование профессору 
Ф. 3. Кануновой по поводу 
смерти ее отца

м овш иц
Зиновия Борисовича.

Коллектив треста «Томск- 
газстрой» с прискорбием 
извещает о смерти главного 
бухгалтера

КУНЕВИЧА 
Ивана Гавриловича,

последовавшей 2 марта, и 
выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела — в 15 часов. 
5 марта, из квартиры по
койного (г. Томск, ул. Доб
ролюбова, 49,. кв, 2).
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